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Пилы на деревьях не растут, а тем 
более – лучковые. Собираясь в поход, 
вряд ли вы задумаетесь о том, чтобы 
взять с собой этот полезный, но крайне 
громоздкий инструмент. Однако если 

захватите в путешествие наш журнал, 
советуем прочитать статью «ЛЕСНАЯ 
ПИЛА СВОИМИ РУКАМИ». Мас тер-
класс блогера Адвоката Егорова крат-
но повысит вашу продуктивность 

В этом году будет запущен первый 
завод по производству отечественной 
очищенной рафинированной древесной 
массы. Наконец-то мы сможем самосто-
ятельно производить эту ценную добав-

ку, используемую в фармацевтической, 
пищевой, косметической и других отрас-
лях промышленности. Детали успешного 
импортозамещения – в материале 
«РАФИНАД» ИЗ ДРЕВЕСИНЫ»

От того, насколько эффективно 
в каждом регионе будут исполняться 
переданные полномочия в области 
лесных отношений, зависит состояние 
лесопромышленного сектора всей 

нашей необъятной страны. Материал 
«СИБИРСКИЙ ПРОРЫВ» повествует 
о существенных достижениях Сибир-
ского федерального округа

ЧИТАЙТЕ  
В ЭТОМ НОМЕРЕ

Непростая ситуация, сложившаяся в ЛПК 
после введения санкций со стороны не-
дружественных государств, обсуждается 
экспертами уже больше года. Когда же 
о проблемах в отрасли заговорил В. Пу-

тин, вопрос поднялся на новый уровень. 
Подробности поездки Президента РФ 
в Архангельскую область в нашем об-
зорном материале «ЛПК И ВВП: СТРАНА 
УДЕРЖИТ ЛЕСПРОМ»

Отрезок времени с июня 1941 по май 
1945 года героически пережит совет-
ским народом. События ВОВ оставили 
неизгладимый отпечаток, в том числе 
на судьбах студентов и сотрудников Ле-

нинградской лесотехнической академии 
(ныне Санкт-Петербургский государ-
ственный лесотехнический университет 
имени С. М. Кирова). «НАУКА РОДИНУ 
НЕ БРОСИТ» перенесет вас в это время
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ПОПЫТКА 
НАЙТИ ОТВЕТ
Работу конгресса открывала секция «Аналити-
ка и международные рынки». Эксперты обсуди-
ли состояние лесопромышленного комплекса 

С 14 по 15 марта 2023 года в Санкт-Петербурге проходил VIII Биотопливный конгресс. 
Ведущие специалисты отрасли обсудили актуальные вопросы и обменялись опытом. 
Сегодня живое общение и личные консультации экспертов как никогда необходимы 
для поддержания и развития отрасли. 

ЖИВОЙ РАЗГОВОР

В 
конференц-зале отеля Crowne Plaza 
City собрались аграрии, сахарные 
заводы, лесозаготовители, нефтя-
ники, инжиниринговые компании, 

производители оборудования, представители 
власти, науки, отраслевая пресса. Ряд компа-
ний-участниц представили свои экспозиции 
на состоявшейся в рамках конгресса выставке.

Основное внимание собравшихся было сфо-
кусировано на вопросах производства и при-
менения возобновляемых источников энер-

гии природного происхождения, а именно: 
этанола и биоэтанола, бутанола, бионефти, 
пеллет и брикетов.

ОТРАСЛЕВОЙ АКЦЕНТ
По словам президента Российской Биотоп-
ливной Ассоциации, к. т. н. Алексея Аблаева, 
«заявленные руководством страны для Евра-
зийского экономического союза приоритеты 
по развитию технологического потенциала, 
включение в главные сектора экономики био-

технологии и альтернативной энергетики 
будет способствовать развитию рынка био-
топлива, станет локомотивом, способным 
придать импульс для дальнейшего роста со-
временного и экологичного промышленного 
производства».

В течение двух дней было озвучено более 
30 докладов, в рамках которых спикеры донес-
ли немалое количество практически полезных 
мыслей. Ведущие эксперты представили слу-
шателям свое виденье сложившейся конъюн-
ктуры и перспектив отрасли. Представители 
сферы ЛПК смогли обсудить несколько вари-
антов выхода из установившейся на сегодняш-
ний день ситуации на биотопливном рынке. 
В  следующий раз специалисты отрасли собе-
рутся вместе на Конгрессе «Биомасса: топливо 
и энергия» в апреле 2024 года.

РБА

С 12 по 13 апреля 2023 года в Москве состоялись ежегодные Конгресс и выставка 
«Биомасса: топливо и энергия» – специализированные отраслевые мероприятия, 
посвященные производству и применению жидких моторных и твердых котельных 
видов топлива из возобновляемого сырья. Российская Биотопливная Ассоциация (РБА) 
выступила в роли организатора мероприятия. 

МАССА ПОЛЕЗНЫХ ЗНАНИЙ 

Одна из крупнейших в России выставок мебели, предметов интерьера, материалов, 
комплектующих и оборудования для деревообрабатывающего и мебельного 
производства UMIDS 2023 проходила с 5 по 8 апреля 2023 года в Краснодаре. 
Организатор – компания MVK.

ЮЖНЫЙ ПРИЕМ 

С
пециалисты мебельных и деревооб-
рабатывающих производств, соб-
ственники мебельных магазинов 
и дизайнеры интерьера посещают 

выставку UMIDS, чтобы решить свои рабо-
чие задачи. На выставке демонстрируются 

оборудование, технологии и материалы для 
производства мебели, а также широкий ассор-
тимент мебельной продукции.

В 2023 году в ВКК «Экспоград Юг» на пло-
щади более 31 тыс. м² в 4 павильонах распо-
ложилась экспозиция с более чем 350 компа-
ниями-участниками как регионального, так 
и федерального масштаба. Более 20 экспонен-
тов – иностранные компании из Турции, Ки-
тая, Италии, Германии, Беларуси.

КРЫЛЬЯ 
РОСТА
Производство мебельной продукции в Крас-
нодарском крае выросло за прошлый год на 

России и мировые тренды в развитии зеленой 
энергетики. Всем присутствующим был пред-
ставлен анализ европейского рынка биотопли-
ва. Спикеры фокусировались на конкретных 
событиях, происходящих на мировом рынке 
после ухода российских компаний, и пытались 
ответить на вопрос о возможности сохранения 
на нем российской продукции.

Внимание участников привлекли наибо-
лее актуальные проблемы экспорта пеллет 
в Азию. Специальный гость из Южной Кореи 
раскрыл особенности родного для себя рынка, 
подробно остановился на специфике южноко-
рейского региона и продемонстрировал ста-
тистические данные его потенциала.

ВЗГЛЯД 
ВНУТРЬ ПРОБЛЕМЫ
Секция «Внутренний рынок. Что необходимо 
для его развития?» стала одним из ключевых 
событий конгресса. Ведь сегодня, когда наблю-
дается сокращение экспорта пеллет на между-
народные рынки, производители все больше 
концентрируются на внутреннем потреблении 
биотоплива. С рядом инициатив в данном на-

правлении выступают отраслевые объедине-
ния. Эксперты рассуждали, как к  этим идеям 
относятся федеральные и региональные ре-
гуляторы, как на них реагирует бизнес-сооб-
щество.

На конгрессе были представлены достиже-
ния отечественных ученых. Гости смогли оз-
накомиться с результатами работы Санкт-Пе-
тербургского государственного университета 
промышленных технологий и дизайна по ре-
ализации программы Минобрнауки России 
«Приоритет-2030», в рамках которой ученые 
СПбГУПТД разрабатывают биотопливо из от-
ходов древесины.

По итогам мероприятия специалисты смог-
ли выработать маршруты развития, пришли 
к выводу, как действовать на мировом рынке 
при новых обстоятельствах. А также сфор-
мулировали, за счет чего можно достичь уве-
личения емкости внутреннего рынка и какие 
решения для этого требуется принять.

ООО «ВО «РЕСТЭК»

Эксперты отрасли дали обзор ситуации в мире, 
обсудили новые направления для развития 
бизнеса, нюансы логистики, рассмотрели рента-
бельность переработки древесных отходов.

17  %. Об этом во время встречи на выставке 
с собственниками и руководителями предпри-
ятий-производителей сообщил губернатор 
Краснодарского края Вениамин Кондратьев. 
По мнению губернатора, региональные про-
изводители успешно занимают ниши ино-

странных компаний, покинувших российский 
рынок.

Посетители UMIDS смогли напрямую по-
общаться с производителями деревянных 
домов. Готовые решения были представлены 
на открытой площадке ВКК «Экспоград Юг». 
Потенциальные заказчики узнали все нюан-
сы реализации заказа  – подготовка проекта, 
выбор материалов, процесс изготовления зда-
ния, осуществление работы на территории 
заказчика.

www.umids.ru; 
пресс-служба Администрации 

Краснодарского края

На Всероссийское совещание «85 лет 
защищаем и приумножаем леса России» 
6 апреля собрались не только представи-
тели всех филиалов Рослесозащиты, но 
и многочисленные гости.

С юбилейной датой Российский центр 
защиты леса в рамках своих выступле-
ний поздравили: заместитель министра 
природных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации Сергей Аноприенко; 
руководитель Федерального агентства 
лесного хозяйства Иван Советников; 
член Комитета Совета Федерации по 
аграрно-продовольственной политике 
и природопользованию Татьяна Гигель; 
заместитель руководителя Рослесхоза 
Михаил Козлов.

Было сказано много приятных для орга-
низации слов. Каждый из этих тезисов 
нашел свое отражение в докладе дирек-
тора Рослесозащиты Виталия Акбердина 
«Защита и воспроизводство лесов – ос-
нова перспективного и стабильного раз-
вития отрасли».

В ходе совещания прошло награждение 
лучших специалистов. Виталий Акбердин 
объявил, что лучшим филиалом (по итогам 
работы в 2022 г.) признан Центр защиты 
леса Тюменской области. Победитель кон-
курса получил главный приз – новый авто-
мобиль «Нива».

Также состоялся круглый стол по вопро-
сам современной защиты лесов от вре-
дителей и болезней, взаимодействию 
разных структур для сохранения и эффек-
тивного использования лесных ресурсов. 
С докладами о продвижении данного на-
правления в науке и практике выступили 
представители НИИ, лесопромышленного 
бизнеса, начальники департаментов фе-
деральных округов и министры регио-
нальных министерств природных ресурсов 
и экологии.

Российский центр защиты леса
Фото из открытых источников

ЮБИЛЕЙ ЛЕСНОЙ ЗАЩИТЫ

Экспозиция UMIDS состояла из двух разделов: «Мебель. 
Предметы интерьера» и «Оборудование. Комплектующие»
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С
ейчас компания находится в вы-
сокой степени готовности для 
полного перехода на специализи-
рованную государственную инфор-

мационную систему учета объемов заготовки 
и поставки древесины ЛесЕГАИС.

На время переходного периода документы 
оформлялись как в электронном виде, так 
и  на бумаге. Благодаря этому удалось избе-
жать длительных задержек в работе и была 
возможность разобраться в новой системе. Все 
специалисты лесозаготовительного подразде-
ления «Свеза Ресурс» прошли обучение и по-
лучили опыт в формировании электронных 
сопроводительных документов (ЭСД).

– Мы находимся в тесном взаимодействии 
с  государственными органами и другими 
участниками отрасли, чтобы оперативно ре-
шать вопросы. Готовы к диалогу со всеми 

вовлеченными в данный процесс сторонами, 
чтобы сделать систему простой в применении 
и доступной, – прокомментировал Александр 
Протченко, руководитель направления «Лесо-
управление» компании «Свеза».

Не забывают в компании и про охрану тру-
да. По итогам регионального смотра-конкур-

са «Лучшая организация работы в сфере охра-
ны труда» в Вологодской области победителем 
стал комбинат «Свеза» в Новаторе, который 

представил на конкурсе комплексную систе-
му безопасности, на протяжении последних 
лет реализуемую на предприятии. Еще один 
важный момент – процедура выявления опас-
ностей рабочими. Этот проект реализуется на 
всех комбинатах «Свезы». Сотрудник комби-
ната, обнаружив потенциальную угрозу, ска-
нирует специальный QR-код или заполняет 
печатную форму, которую передает мастеру 
участка. Каждую смену полученная инфор-
мация анализируется, после чего выявленные 
опасности устраняются.

– Все сотрудники «Свезы» принимают актив-
ное участие и вносят огромный вклад в созда-
ние комфортной и безопасной среды на ком-
бинате. Поэтому высокая оценка конкурсной 
комиссии и первое место в областном конкур-
се  – это общая победа всей команды. А самая 
ценная награда – отсутствие травм на произ-
водстве, – сказал Евгений Михель, директор 
комбината «Свеза» в Новаторе.

Пресс-служба «Свезы»

Компания «Свеза» была и остается одним из лидеров российского ЛПК, продолжая 
реализовывать производственные планы. 

«СВЕЗА» РАЗВИВАЕТСЯ

О
чередной инвестиционный про-
ект в лесном секторе Нижегород-
ской области, который реализует 
АО «Волга», включен в перечень 

приоритетных инвестиционных проектов. В 
рамках реализации проекта предусмотрено 

С
пециальный инвестиционный кон-
тракт (СПИК 2.0) – первый контракт 
как для холдинга, так и для Вологод-
ской области. В его рамках реализу-

ется комплекс мер значимой государственной 
поддержки для компании «Сокол СиЭлТи», 
впервые в России приступившей к масштабно-

М
ероприятие прошло в ЦВК «Экспо-
центр» на Красной Пресне в  рам-
ках одноименной выставки, кото-
рая является крупнейшей в России 

бизнес-площадкой в сфере связи и телекомму-
никаций.

НА СВЯЗИ
ПАК «Кедр» был номинирован в качестве луч-
шей практики по импортозамещению в сфере 
телекоммуникаций. M2M-решение обеспечи-
вает передачу данных телеметрии в районах 
без наземной связи за счет использования кана-
лов отечественной системы спутниковой свя-

зи «Гонец». Все программные модули «Кедра» 
разработаны также исключительно в России. 
В совокупности это обеспечивает полную тех-
нологическую независимость от зарубежных 
поставщиков оборудования и услуг связи.

Российский «Кедр» позволяет лесозагото-
вителям контролировать местоположение за-
готовительной техники, отслеживать время 
ее работы и  простоя, учитывать объем заго-
товленной древесины, расход ГСМ. Возможно 
предупреждать и противоправные действия, 
в  частности промысел древесины на запре-
щенных участках. Универсальность решения 
обеспечивает возможность его применения 

без доработки в других отраслях, где требуется 
мониторинг удаленных объектов – нефтегазо-
вой, добывающей, строительной, сельскохозяй-
ственной.

ООО «Илимский ЛТУС»

Отечественный программно-аппаратный комплекс (ПАК) «Кедр» (разработчик 
ООО «Илимский ЛТУС») признан самым успешным решением в номинации 
«Лучший проект в промышленности» конкурса «Связь-2023». 

ПАК «КЕДР» – ЛУЧШИЙ
ПРОЕКТ В ПРОМЫШЛЕННОСТИ

АО «Волга» приступило к реализации нового приоритетного инвестиционного проекта 
в области освоения лесов.

Segezha Group, Минпромторг и Вологодская область подписали СПИК 2.0 на 
производство CLT-панелей.

ИНВЕСТИЦИИ В БУДУЩЕЕ

ПО ПРАВУ ПЕРВЫХ

му промышленному производству современ-
ного строительного материала – панелей CLT. 
Контракт заключен до конца 2036 года.

Предприятие сможет воспользоваться на-
логовыми льготами на прибыль и имущество 
в соответствии с действующим законодатель-
ством РФ и Вологодской области.

– «Сокол СиЭлТи» – лидер среди производи-
телей на территории России. Это первая ком-
пания в России, внедрившая технологию про-
мышленного производства крупногабаритных 
плитных панелей CLT с безрисковым объемом 
производства до 50 тыс. м³ готовой продукции 
в год. Отмечу, что CLT-панели – это безопасное 
и надежное строительное решение, прекрасно 
воспринимающее статические и динамические 
нагрузки. Такие панели обладают высокой 
огнестойкостью и  способностью сохранять 
целостность в случае пожара. Благодаря специ-
альному инвестиционному контракту пред-
приятие сможет предоставить более 100 рабо-
чих мест, – отметил заместитель Министра 
промышленности и торговли РФ Олег Бочаров.

– В целом СПИК 2.0 будет полезен как бизне-
су, так и региону. Нам он дает предсказуемый 
инвестиционный климат, региону – гаранти-
рованные налоговые поступления в  бюджет, 
рабочие места, социальную стабильность,  – 
прокомментировал вице-президент по реали-
зации госпрограмм, устойчивому развитию 
и  лесной политике Segezha Group Николай 
Иванов.

Пресс-служба Segezha Group

«Свеза» в Новаторе при-
знана лучшей органи-
зацией в сфере охраны 
труда

Инвестиции в проект 
составят ~5,7 млрд руб.

развитие производства упаковочных бумаг 
с увеличением производственной мощности 
по переработке сырья и повышения энерго-
эффективности производства, включая пере-
профилирование бумагоделательной маши-
ны № 6 и организацию лесозаготовительного 

производства на территории Нижегородской 
области.

Расширение собственной сырьевой базы 
планируется на площади около 100 тыс. га, 
с расчетной лесосекой почти 210 тыс. м³ еже-
годно, при этом будет создано около 250 но-
вых рабочих мест.

Осуществление заготовки древесины пла-
нируется на лесных участках, предоставлен-

ных в рамках инвестпроекта без процедуры 
торгов и на льготных условиях по арендным 
платежам.

Реализация инвестиционного проекта поз-
волит АО  «Волга» дополнительно вовлекать 
в производство бумаги лиственные породы 
деревьев и стать самым крупным вертикально 
интегрированным предприятием лесной и ле-
соперерабатывающей отрасли в Нижегород-
ской области.

АО «Волга»

Ре
кл

ам
а

ООО «Илимский ЛТУС»: Ксения Александровна Каракчиева, директор 
по операционному управлению, и Алексей Михайлович Панасов, 
руководитель коммерческой службы спутниковых систем «Спутнико-
вая система «Гонец»

https://iltus.ru/kedr/
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В 
начале февраля 2023 года Президент 
Владимир Путин прибыл с рабочим 
визитом в Архангельскую область, 
где в режиме видеоконференции 

провел совещание с профильными чиновни-
ками по вопросам развития лесопромышлен-
ного комплекса.

Как отметил Владимир Путин, предприя-
тия отрасли столкнулись с серьезными вызо-
вами. По его словам, необходимо поддержать 
отечественные деревообрабатывающие пред-
приятия, которые уже инвестировали и  про-
должают вкладывать средства в глубокую 
переработку леса. «Нужно помочь бизнесу 
наладить связи с новыми, предсказуемыми за-
казчиками и партнерами», – сказал Владимир 
Путин и добавил, что государство должно 
выдержать стратегический вектор развития 
лесопромышленного комплекса.

Отдельное внимание Президент уделил 
развитию в стране деревянного домострое-
ния. «Нужно поддержать внутренний спрос 
на продукцию отрасли, в том числе повысить 
объем и доступность ипотеки под строитель-
ство индивидуальных домов из древесины. 
Считаю, что здесь можно применить меха-
низм, который действует при строительстве 
многоквартирных домов. Речь идет о так 
называемых эскроу-счетах, которые гаранти-
руют как сохранность средств покупателей 
жилья, так и финансирование стройки,»  – 

Вклад лесопромышленного комплекса в ВВП России не 
превышает одного процента. При этом на долю нашей 
страны приходится пятая часть мировых запасов древесины. 
Очевидно, что отрасль обладает потенциалом для развития. 
Но промышленность находится в кризисе, если вовремя 
не оказать ей должной поддержки, заветные ресурсы нечем 
будет осваивать. 

ЛПК И ВВП: 
СТРАНА УДЕРЖИТ 
ЛЕСПРОМ

ный директор ООО «Группа компаний «УЛК» 
Владимир Буторин.

Устьянский лесоперерабатывающий завод, 
занимающий территорию в 40 га, был постро-
ен в 2011 году. Все, что производится на Устьян-
ском ЛПК, от досок до древесных гранул, реа-
лизуется в том числе и по заказу зарубежных 
партнеров. До введения европейских санкций 
таких стран – экспортеров готовой продукции 
у «УЛК» было 12, а в настоящее время осталось 
только 6. К сожалению, это общероссийская 
тенденция: в целом по итогам января и февра-
ля 2023 года экспорт пиломатериалов из России 
составил 2,6 млн м³, что на четверть ниже уров-
ня аналогичного периода прошлого года.

Владимир Буторин сообщил, что компа-
ния уже сократила почти 30 % сотрудников, 
это 1,5 тыс. человек, а по итогам года ее вы-
ручка сократится примерно в 2,5–3 раза. При 
этом предприятие старается адаптироваться 
к  реалиям. В частности, с февраля 2023 года 
Устьянский ЛПК перешел на самостоятель-
ную диагностику лесной и дорожно-строи-
тельной техники. На сегодняшний день про-
шедшие обучение сервисные механики без 
привлечения сторонних организаций обслу-
живают все харвестеры, форвардеры, погруз-

рассказал Владимир Путин. «Считаю, нужно 
использовать технологии деревянного домо-
строения в целом, использовать типовые про-
екты домостроения. С применением всех мер 
безопасности. Прошу Минстрой вместе с ре-
гионами проработать этот вопрос. Более того, 
уже в текущем году нужно задействовать де-
ревянные малоэтажные дома заводского изго-
товления в программе расселения аварийного 
жилья. Здесь коллеги говорили об этом, пол-
ностью согласен. Для целого ряда регионов 
это может стать действительно эффективным 
решением», – подчеркнул глава государства.

ЖИВОЙ 
ПРИМЕР
Президент и раньше говорил о необходимо-
сти развития глубокой переработки. Как мы 
понимаем, по этой причине им был принят 
закон о  запрете вывоза из страны круглого 
леса. Так, в рамках поездки на Русский Север 
Владимир Путин посетил Устьянский лесо-
перерабатывающий завод, где стратегия от-
каза от банального вывоза сырья за границу 
в пользу создания готовой продукции успеш-
но реализуется на деле. Во время экскурсии 
главу государства сопровождали полномоч-
ный представитель президента в Северо-За-
падном федеральном округе Александр Гуцан 
и губернатор Архангельской области Алек-
сандр Цыбульский, пояснения давал генераль-

чики, сортиментовозы и экскаваторы – всего 
около 100 единиц техники. При помощи спец- 
оборудования они проводят компьютерную 
диагностику систем, распознают неполад-
ки в  программном обеспечении, гидравлике 
и электронике. Это позволяет сократить вре-
мя простоя техники, ускорить проведение 
ТО и ремонтов.

ВКЛАД ЛЕСНОГО КОМПЛЕКСА 
В ВВП РОССИИ СОСТАВЛЯЕТ

0,99 % – Отмечу, что на долю России прихо-
дится пятая часть мировых запасов 
древесины. Это огромное естественное 
преимущество нашей страны и с точки 
зрения экологии, и с позиции индустри-
ального развития. Вопрос в том, на-
сколько рачительно мы распоряжаемся 
этим ресурсом.

комментарий эксперта 

Владимир Путин 
Президент РФ 

Говорили об особенностях перевозки леса и лесомате-
риалов железнодорожным транспортом, о перераспре-
делении логистических потоков на новые рынки сбыта 
и господдержке для лесопромышленников.

Заместитель министра лесного хозяйства Красноярско-
го края Александр Коробкин отметил, что в условиях 
новой экономики в 2022 г. лесопромышленникам края 
пришлось перестраивать свои производства, ориен-
тируясь на новые вызовы. «Вопросы транспортировки 
лесопродукции вышли на первый план, так как увели-
чилась стоимость логистических маршрутов. Это свя-
зано прежде всего с тем, что уменьшилась пропускная 
способность железнодорожных пунктов отгрузки дре-
весины, так как бόльшую часть транспортных потоков 
используют для движения оборонной и продоволь-
ственной продукции участникам спецоперации. Тем не 
менее вместо западных стран представители бизнеса 
сумели найти новые рынки сбыта в Китае, Южной Корее, 
Таджикистане, Азербайджане, Узбекистане и других 
дружественных странах. Кроме того, лесозаготовители 
края увеличили объемы поставки лесопродукции по 
территории России».

Руслан Юдин, начальник Красноярского территори-
ального центра фирменного транспортного обслу-
живания ОАО «РЖД» во время своего выступления 
подчеркнул, что объемы транспортировки древесины 

в целом по стране остались на уровне 2021 г. Григорий 
Гусев, заместитель директора Департамента легкой 
промышленности и лесопромышленного комплекса 
Министерства промышленности и торговли РФ про-
комментировал: «На уровне Российской Федерации 
главным инструментом по поддержке экспорта и ло-
гистики является Постановление Правительства РФ 
№ 1347 от 28.07.2022 г. о предоставлении компенса-
ции, покрывающей до 80 % затрат на перевозку высо-
котехнологичной продукции. В этом году решено уве-
личить размер субсидии с 300 до 500 млн руб. на одну 
компанию. Лесопромышленный комплекс страны 
по-прежнему остается главным получателем транс-
портной субсидии. По итогам 2022 г. на поддержку 
«лесникам» ушло более 50 % от общего объема дан-
ного вида дотаций – это 7,9 млрд руб.».

Кроме того, представители регионов отметили: для 
увеличения объемов экспорта лесопродукции необ-
ходимо на федеральном уровне пересмотреть геогра-
фию распределения транспортных потоков, а также 
увеличить лимиты пропускной способности на пунктах 
отгрузки, так как железнодорожное сообщение явля-
ется одним из наиболее дешевых способов перевозки 
древесины.

Департамент лесного хозяйства 
 по Сибирскому федеральному округу

НОВАЯ ЛОГИСТИКА

Импортозамещение и новые промышленные приоритеты обсудили участники 
Красноярского экономического форума на расширенном заседании Экспертно-
консультативного совета по лесному комплексу при Комитете Совета Федерации 
Федерального Собрания РФ.
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Владимир Путин осмотрел лесопильный 
цех, лесной селекционно-семеноводческий 
центр, а также ознакомился с информацион-
ными стендами о группе компаний «УЛК», 
после чего дал высокую оценку организации 
лесопереработки в Архангельской области. 
По мнению главы государства, такие пред-
приятия, как Устьянский лесопромышленный 
комплекс, могут дать фору своим конкурен-
там в любой стране мира.

ПО ПУНКТАМ
По итогам совещания по вопросам разви-
тия ЛПК Владимир Путин утвердил список 
поручений Правительству РФ. Документ из 
12  пунктов размещен на официальном сайте 
Кремля. Из его содержания следует, что гла-
ва государства поручил предоставить креди-
ты в текущем и следующем годах в объеме не 
менее 15  млрд руб. на развитие в стране био-
топливных котельных. Кроме того, согласно 
указаниям президента, в целях осуществле-
ния мероприятий по переселению граждан из 
аварийного жилья в новое деревянное в 2023 
и 2024 годах будет выделено из бюджета по 
10 млрд руб. Также Владимир Путин поручил 
обеспечить граждан древесиной для строи-
тельства индивидуальных жилых домов по 
сертификатам. 

Отдельно проработаны меры поддержки 
для предприятий лесной отрасли Северо-За-
падного федерального округа. Так, лесозаго-
товители получат право на отсрочку аренд-
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В России будут продви-
гать производство дере-
вянных домокомплектов 
заводского изготовления

Владимир Путин поручил оказать дополнитель-
ную поддержку производителям используе-
мых в лесной промышленности оборудования 
и комплектующих, в том числе в части, касаю-
щейся выполнения научно-исследовательских 
и опытно-конструкторских работ.

ной платы по договорам лесных участков, 
находящихся в государственной или муници-
пальной собственности. Учитывая, что наибо-
лее острые проблемы лесного бизнеса до сих 
пор связаны с логистикой, особенно рады бу-
дут перевозчики продукции лесной промыш-
ленности, которые смогут рассчитывать на 
компенсацию расходов.

НА АВТОМАТЕ
Кроме того, Президент России Владимир 
Путин по итогам совещания по развитию ле-
сопромышленного комплекса поручил внед-
рить автоматическую фиксацию нарушений 
транспортировки древесины по всей стране. 
Ожидается, что решение о запуске автофикса-
ции будет принято в IV  квартале этого года. 
По сообщениям пресс-службы Федерального 
агентства лесного хозяйства, в самое ближай-
шее время для рассмотрения в Минприроды 
России будет направлен законопроект об ав-

томатических штрафах за транспортировку 
древесины без ЭСД, который подготовили 
специалисты лесного ведомства.

По словам заместителя руководителя Рос- 
лесхоза Александра Панфилова, подготов-
ленные Рослесхозом поправки в КоАП на-
правлены на усиление контроля за транспор-
тировкой древесины. «Предполагается, что 
лесовозы без сопроводительного документа 
будут отслеживаться онлайн. Проверка бу-
дет проводиться автоматически на основе 
заполненных ЭСД в ЛесЕГАИС. За транспор-
тировку древесины без документа должност-
ным лицам предусмотрены штрафы от 30 до 
50  тыс. руб., для юридических лиц от 500 до 
700 тыс. руб.», – сказал заместитель руководи-
теля Рослесхоза.

В нашей группе «Лес и Деревообработка» 
в социальной сети «В контакте» мы уже сооб-
щали подписчикам об эксперименте, который 
Рослесхоз проводил в Пермском крае. Инфор-
мационный повод вызвал большой интерес, 
пост набрал несколько сотен просмотров. 
Речь идет об эксперименте по автоматизиро-
ванной фиксации лесовозов с использованием 
искусственного интеллекта  – камеры в режи-
ме реального времени проверяли лесовозы на 
наличие ЭСД. По результатам анализа систе-
ма искусственного интеллекта из потока ма-
шин распознала 1052 транспортных средства 
как лесовозную технику, при этом 370 фактов 
транспортировки не нашли подтверждения 
в ЛесЕГАИС. Таким образом эксперимент под-

твердил эффективность использования авто-
матического контроля за транспортировкой 
древесины.

В перечне поручений уделено внимание 
Стратегии развития лесного комплекса Рос-
сийской Федерации до 2030 года, которая 
была принята до кризиса и, безусловно, ну-

ждается в корректировке. Президент поручил 
провести актуализацию Стратегии, обращая 
внимание на необходимость:

• уточнения целевых показателей, опре-
деляющих параметры развития лесной 
промышленности в долгосрочной пер-
спективе (с учетом увеличения доли дан-
ного сектора экономики в валовом вну-
треннем продукте);

• повышения уровня обработки и перера-
ботки древесины, а также масштабирова-
ния технологических цепочек получения 
продукции из древесины с высокой до-
лей добавленной стоимости;

• импортозамещения в сфере лесной про-
мышленности с учетом текущих и пер-
спективных потребностей.

Теперь в стране явно выросла доля отече-
ственных деревообработчиков, которые с уве-
ренностью смотрят в будущее. Предприни-
матели получили от властей обратную связь 
и увидели реальные шаги по стабилизации 
ситуации в ЛПК. А по-другому и быть не мо-
жет – только общими усилиями государство 
и бизнес смогут качественно повысить пока-
затели развития лесной промышленности, 

в том числе с учетом увеличения доли данно-
го сектора экономики в валовом внутреннем 
продукте страны.

Иван Борисов
При подготовке использовались 

 материалы, размешенные  
на официальном сайте Кремля: 

 http://www.kremlin.ru/

https://spiff.ru/
https://www.roslesexpo.ru/
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Л
есной кодекс говорит, что под фе-
деральным государственным лес-
ным надзором понимается деятель-
ность уполномоченных органов, 

направленная на предупреждение, выявление 
и пресечение нарушений требований в области 
использования, охраны, защиты и  воспроиз-
водства лесов. Соответственно, часть данных 
полномочий передается регионам, а по итогам 
отчетного периода местные власти получают 
оценку своей деятельности. Показатели Си-
бирского федерального округа обсуждались 
в рамках рабочей встречи, проходившей в Но-
восибирске под председательством замруково-
дителя Рослесхоза Михаила Козлова.

В ЛЕСАХ 
ЗАКОН ПОБЕЖДАЕТ
Эксперты позитивно оценили обстановку в си-
бирских лесах и заключили, что существенный 
вклад в работу по снижению объема незакон-
ных рубок внесла реализация комплекса меро-
приятий Плана по декриминализации отрасли, 
направленных на повышение эффективности 
контрольно-надзорных мер по пресечению на-
рушений, незаконной заготовки и незаконного 
оборота древесины, а также развитие цифрови-
зации лесного сектора экономики.

Согласно итоговой статистике за 2022 год, объем незаконной рубки в Сибирском 
федеральном округе сократился на 36,8 % в сравнении с 2021 годом. Успехи сибиряков 
обсуждались на итоговом совещании, посвященном эффективности исполнения 
переданных полномочий в области лесных отношений в СФО. 

СИБИРСКИЙ
ПРОРЫВ

Объем незаконной рубки 
в СФО сократился 
на 36,8 % в 2022 году

Михаил Козлов подчеркнул, что размер 
субвенций по регионам СФО на осуществле-
ние переданных полномочий сохранится на 
уровне прошлого года. При необходимости 
для ряда субъектов возможно увеличение. Он 
сообщил, что в Сибирском федеральном окру-
ге в прошлом году общий объем лесовосста-
новления и лесоразведения составил 108  % от 
запланированного показателя. Мероприятия 
по искусственному лесовосстановлению пере-
выполнены в 2022 году на 34,6 % от планового 
показателя. Также в 2022 году в СФО было уста-
новлено 55 границ лесничеств, в 2023 году ра-
боты в этом направлении будут продолжены. 
При этом замруководителя Рослесхоза уделил 
особое внимание компенсационному лесовос-

На Международной космической станции 
реализуется эксперимент «Дубрава», на-
правленный на мониторинг состояния лесов. 
С помощью космических снимков можно 
выявлять незаконные свалки и хищническую 
вырубку лесов.

становлению. В округе есть проблемы с просро-
ченными обязательствами. Он поручил Депар-
таменту лесного хозяйства по СФО применять 
жесткие меры к нарушителям.

Чиновник обратил внимание присутствую-
щих на важность поставленных перед властью 
задач, среди которых: улучшение показате-
лей оперативности тушения лесных пожаров, 
проведение работ с арендаторами в части вы-
полнения обязательств по компенсационному 
лесовосстановлению, привлечение в отрасль 
новых кадров, оказание поддержки лесополь-
зователям. «Уверен, что совместно мы сможем 
достичь установленных показателей благодаря 
эффективному исполнению субъектами пере-
данных полномочий в области лесных отноше-
ний», – подытожил Михаил Козлов.

КОСМИЧЕСКИЙ ЭФФЕКТ
Теперь сибирякам важно не останавливаться 
на достигнутых результатах, а может быть, 
даже заняться изучением опыта других регио-
нов. Наверное, наибольший интерес для тако-
го анализа может вызвать применение косми-
ческих технологий. Благо прецеденты в нашей 
стране есть. В частности, в июне 2022 года по 
поручению заместителя председателя Прави-
тельства России Виктории Абрамченко в Ар-

хангельской и Иркутской областях стартовал 
эксперимент «Цифровая земля» по непрерыв-
ному мониторингу лесного фонда.

По словам Виктории Абрамченко, косми-
ческие снимки должны формировать доказа-
тельную базу незаконной вырубки без выезда 
инспектора на место. Тогда контролеры смогут 
применять эффективные меры реагирования 
на незаконную рубку леса даже на отдаленных 
территориях.

Возможности сервиса позволяют обнаружи-
вать все лесоизменения. Информацию обра-
батывает нейросеть, что исключает человече-
ский фактор и сокращает время выполнения 
операций. Полученные данные анализируются 
и проходят дополнительную верификацию 
с уже заполненными лесными декларациями 
на предмет легальности рубок. В случае выяв-
ления признаков нарушений лесного законо-
дательства вся необходимая информация на-
правляется в региональные министерства для 
проведения дальнейших проверок.

Рослесхоз предлагает продлить экспери-
мент до конца 2023 года и увеличить площади 
мониторинга, подключив к сервису террито-
рии Свердловской области, Республики Баш-
кортостан и Красноярского края. Напомним, 
в  декабре 2021 между Федеральным агент-
ством лесного хозяйства и Государственной 
корпорацией по космической деятельности 
«Роскосмос» было подписано соглашение о со-
трудничестве.

Подготовил Владимир Колпаков
По информации пресс-службы Рослесхоза
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https://lesorub.pro/
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ская, Архангельская, Челябинская области, 
Красноярский край, республики Дагестан, 
Ингушетия, Башкортостан, Татарстан и ряд 
других субъектов. В то же время такие реги-
оны, как Омская, Курганская области, респуб- 
лики Адыгея, Бурятия, Саха (Якутия), Забай-
кальский, Приморский края запланировали 
проведение профвыжиганий в два этапа – вес-
ной и осенью, разделив общую площадь на 
две части.

Решение о проведении профвыжиганий ре-
гион принимает самостоятельно, основываясь 
на рекомендациях Рослесхоза о введении мо-
ратория на весенние профотжиги. Если субъ-
ект считает, что проведение профвыжиганий 
необходимо, Рослесхоз четко контролирует 
порядок и условия проведения таких работ. 
Все регионы, не поддержавшие мораторий, 
находятся на контроле Рослесхоза, и в случае 
установления факта возникновения лесных 

пожаров из-за нарушения технологии проведе-
ния огневых работ субъекты будут привлечены 
к ответственности.

ПРОТИВОПОЖАРНОЕ 
ИНФОРМИРОВАНИЕ
Нередко лесные пожары возникают в резуль-
тате перехода огня на лесной фонд с других 
территорий, в том числе с мусорных поли-
гонов. Чтобы предотвратить лесные пожары 
и своевременно информировать организации, 
осуществляющие сбор, сортировку и  утили-
зацию отходов, о возникающих возгораниях 
на территориях полигонов ТКО, Рослесхоз 
заключил соглашение с Российским экологи-
ческим оператором. Кроме того, достигнутые 
договоренности позволят улучшить работу по 
предотвращению образования несанкциони-
рованных свалок.

Сведения Рослесхоза о термоточках в фор-
мате снимков с беспилотных летательных 
аппаратов и спутников будут поступать в ре-
жиме онлайн в электронную модель феде-
ральной схемы обращения с ТКО и наклады-
ваться на карту действующих объектов.

Генеральный директор РЭО Денис Буцаев 
подчеркнул, что количество допущенных воз-
гораний будет негативно влиять на уровень 
эффективности объектов обращения с ТКО. 
По его словам, при недостижении установ-
ленных плановых значений показателя по 
количеству возгораний необходимая валовая 
выручка регулируемой организации коррек-
тируется в сторону снижения согласно прика-
зу ФАС России. Таким образом, данная норма 
мотивирует регулируемые организации не до-
пускать возгораний.

ВНИМАНИЕ 
ФЕДЕРАЦИИ
Перед началом пожароопасного сезона на важ-
ности предупреждения лесных пожаров акцен-
тировал свое внимание премьер-министр Рос-
сии Михаил Мишустин. Он заявил, что лесные 
пожары наносят серьезный ущерб экономике и 
экологии, поэтому необходимо делать все, что-
бы не допускать очагов возгораний. «Это один 
из важнейших секторов, и  не только в эконо-
мическом плане. Это и  наш экологический 
щит, и природное достояние»,  – подчеркнул 
председатель правительства.

Михаил Мишустин призвал делать все, 
чтобы не допускать очагов возгораний, по-
скольку огонь наносит самый серьезный 
ущерб экологии, социальной сфере и эконо-
мике страны. «В борьбе с пожарами перво-
степенное значение имеет предупреждение 
ситуации. Любые экстренные действия не-
обходимо заранее готовить. Здесь очень важ-
ны и система мониторинга, для того чтобы 
наблюдаемая площадь была под контролем 
с точки зрения реакции, а потом и необхо-
димые действия соответствующих ваших 
структур, регионов, МЧС и прочих служб», – 
указал премьер.

Подготовил Иван Борисов
По информации 

пресс-службы Рослесхоза, 
 сайта «Российской газеты»: rg.ru

Регионы России помога-
ют друг другу в борьбе 
с лесными пожарами

Самые большие ландшафтные пожары на 
землях всех категорий фиксируются в ве-
сеннее время из-за бесконтрольных палов 
сухой травы местным населением. Власти 
субъектов обязаны обеспечить пожарную 
безопасность и в случае выявления наруше-
ний привлекать виновных к административ-
ной и уголовной ответственности.

В прошлом году в России удалось в три раза сократить площадь лесных пожаров. 
Согласно статистике, цифры уменьшились с 10,1 до 3,3 млн га. Эту позитивную страницу 
истории время безжалостно переворачивает, уже не за горами новый сезон, а значит, 
необходимо к нему активно готовиться.

С 
10 марта в нашей стране начались 
выездные проверки регионов на 
предмет готовности к пожароопас-
ному сезону. Рослесхозом утверж-

дено 28 критериев оценки субъектов, в спи-
сок которых входит проверка готовности сил 
и средств пожаротушения. В случае, если реги-
он не пройдет проверку, он признается негото-
вым и должен устранить нарушения в  сроки, 
установленные лесным ведомством.

Согласно отечественному законодательству, 
всем регионам без исключения необходимо 
определиться и со сроками открытия пожаро-
опасного сезона, учитывая при этом климати-
ческие особенности субъектов. В первый день 
весны пожароопасный сезон был открыт в Ка-
лининградской области, Краснодарском крае 
и в Чеченской Республике. Виной всему послу-
жило повышение дневных температур и сход 
снежного покрова.

ВСЕГДА 
ГОТОВ
В Республике Башкортостан пожароопасный 
сезон открыт еще не был, при этом регион 
явно готов к любому развитию событий. Ре-
гиональное лесное ведомство уделяет боль-
шое внимание работе с лесными пожарами. 
По данным Рослесхоза, по итогам 2022 года 
Республика вошла в топ-5 регионов России по 
скорости и качеству работы по охране лесов 
от пожаров, а в 2023 году оснащенность лесо-
пожарной техникой в республике достигнет 
отметки в 93  %. Сейчас этот показатель со-
ставляет 88,4 %, в регионе 283 единицы техни-
ки и оборудования. Повысить оснащенность 

техники поможет выделенное республике фи-
нансирование в размере 52,8 млн руб.

Данная информация была озвучена в рам-
ках встречи руководителя лесного ведомства 

Ивана Советникова с главой региона Радием 
Хабировым. На совещании обсуждались вы-

ПОДГОТОВКА
К ЖАРКОЙ БОРЬБЕ

полнение целевого показателя укомплекто-
ванности лесопожарной техникой в рамках 
федпроекта «Сохранение лесов», меры под-
держки лесопользователей, лесовосстановле-
ние, работа по лесоустройству в республике 
и реализация инвестиционного проекта. По 
словам главы республики, Рослесхоз являет-
ся важным партнером Башкортостана. «Мы 
получаем поддержку по закупке лесопожар-
ной техники. Очень признательны за помощь 
в борьбе с вредителями леса. У нас выстроена 
очень слаженная работа. Наше взаимодей-
ствие – один из хороших примеров сотрудни-
чества», – заключил Радий Хабиров.

В 20 регионах нашей страны, по прогнозам 
погоды, ожидается раннее наступление весны, 
сход снежного покрова, резкий рост темпера-
тур и повышение класса пожарной опасности. 
Рослесхоз в стороне не остался и настоятельно 
рекомендовал регионам рассмотреть вопрос 
введения весеннего моратория на профотжиги 
на землях лесного фонда. Решение о переносе 
профотжигов с весны на осень приняли руко-
водители 20 регионов. По словам заместителя 
руководителя Рослесхоза Алексея Венглинско-
го, такой шаг со стороны региональных вла-
стей поможет четко контролировать проведе-
ние профотжигов, что, в свою очередь, снизит 
риски возникновения лесных пожаров.

В число регионов, которые перенесли ве-
сенние профвыжигания на осенний период, 
вошли Амурская, Волгоградская, Новосибир-

Фото: ФБУ «Авиалесоохрана»
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Российская гусеница 
противоскольжения – 
100 % импортозамещения 

Уважаемые коллеги и друзья! Компания РУТРАК в апреле 2023 года отметила сразу 
два очередных юбилея: 7 лет с начала производства гусениц ВГ30 и выход с конвейера 
тысячной гусеницы. Мы благодарим всех, кто выбрал наш продукт и стал нашим 
лояльным клиентом или партнером. Для широкой публики мы хотели бы рассказать 
о вехах нашей истории и подвести итог нашего 7-летнего пребывания на рынке.

С ЧЕГО 
ВСЕ НАЧАЛОСЬ
Еще в конце лета 2015 года нам, как и всем, ста-
ло понятно, что жесткая зависимость от ино-
странных поставщиков, курса их валют, их же 
непредсказуемого поведения на международ-
ной арене, порочная санкционная политика 
Запада требуют изменения подходов к им-
порту, и  мы обратили свой взгляд на импор-
тозамещение. Было принято решение начать 
разрабатывать свой собственный трак для гу-
сеницы противоскольжения. Это и стало 1-м 
этапом борьбы за российскую гусеницу про-
тивоскольжения.

Началась долгая и кропотливая работа по 
выбору материала для трака, отработки его 
уникальной формулы, выбору поставщиков 
и смежников, подбору оборудования и специ-
алистов. Этот гигантский труд завершился 
15.04.2016 года окончанием тестирования пер-
вой гусеницы противоскольжения с собствен-
ным кованым траком. Этот день мы и считаем 
Днем рождения РУТРАК. На данном этапе на 
нашем рынке это единственная на 100 % рос-
сийская и на 100 % кованая гусеница. Заранее 

благодарны за поздравления! Нам только 7 лет, 
мы еще маленькие, но очень уверенно стоим 
на ногах.

Тем временем работа по полному исключе-
нию зависимости от иностранных поставщи-
ков активно продолжалась, и к 01.06.2016 года 
мы начали собирать гусеницы полностью из 
своих, отечественных комплектующих. Это 
были еще несовершенные продукты, пока ли-
тые, как и у иностранных конкурентов, они 

требовали доработки и дополнительных тес-
тов. Также стоит отметить, что практика соз-
дания хороших отечественных образцов по 
образу и подобию «лучших иноземных гусе-
ниц» показала, и это подтверждено результа-
тами механических испытаний лаборатории 
Росатома, что «лучшие иноземные гусеницы» 
далеко не идеальны не только по качеству тер-

РУТРАК:
7 ЛЕТ В СТРОЮ

мообработки трака, но и по комплектующим 
звеньевой системы, и даже собственно по ге-
ометрии трака. Мы поняли, что сможем сде-
лать на 100 % отечественный продукт, и не на 
«четверку», как это получалось у иноземцев, 
а  на «пятерку». Поэтому 15.08.2016 года было 
принято революционное решение самим про-
изводить кованые комплектующие для зве-
ньевой системы. Так начался 2-й этап борьбы 
за лучший, самый совершенный продукт – на 
100  % импортозамещенная, российская гусе-
ница противоскольжения.

Этот путь был не из простых, но уже 
02.12.2016 года увидел свет первый в России 
полностью кованый набор комплектующих 
для звеньевой системы, в котором ключевы-
ми элементами являются наша кованая скоба 
50*20 мм и кованое звено 28 мм. Это был, есть 
и, как показывает практика, будет единствен-
ный на российском рынке универсальный 
кованый ремкомплект для ремонта любых гу-
сениц. При этом нельзя не отметить, что наш 
ремкомплект РУТРАК – на данный момент 
самый могучий и долговечный на российском 
рынке. Сегодня мы довели качество всех оте-
чественных комплектующих, используемых 
в производстве, до максимальных высот. Уже 
более 6,5 лет назад этот факт стал безогово-
рочной победой импортозамещения над лю-
быми импортными поставками гусениц.

Но и на этом мы не остановились и постоян-
но совершенствовали систему термообработки 
всех деталей конструкции (постоянно тестиро-
вали и два раза корректировали в течение 2016–
2017 годов). Объективно, по всем параметрам 
после нашей термообработки у продукта была 
оценка «хорошо», но нам этого было мало, мы 
стремились к оценке «совсем хорошо». Практи-
ка же показала, что и это оказалось не преде-
лом. К 01.01.2018 года мы вышли на следующий 
уровень качества термообработки.

ОБЪЕКТИВНО  
ОБ УСПЕХАХ
К чему мы пришли к 7-летней годовщине?

– К концу 2016 года на производстве сфор-
мировался устойчивый творческий инженер-
но-технический коллектив с профильным 
образованием, вооруженный современным, 
передовым оборудованием, способный успеш-
но решать любые технические и производ-
ственные задачи.

– С января 2018 года мы перешли на новую, 
революционную систему термообработки, 
имеющуюся только у РУТРАК и обеспечиваю-
щую солидное преимущество перед лучшими 
иностранными образцами по механическим 
свойствам.

– В мае 2018 года появилась новая модель 
ЭКОГ28 для харвестеров и ее производная 
КОМБИ Г2830, заменившая собой устаревшую 
конструкцию КомбиТрака без боковых упо-
ров.

– В июле 2018 года появилась новая модель 
ВГ60 для супертяжелых машин массой от 
35 тонн.

– К концу 2018 года сформирована и зарабо-
тала дилерская и партнерская сеть РУТРАК. 
Мы представлены практически во всех лесных 
регионах России, в том числе со складами.

– В 2019 году появился на свет болотоход от 
РУТРАК БГ150.

– В ноябре 2021 года мы улучшили комплек-
тацию всех новых гусениц по замкам: с 12-ти 
(8 больших + 4 малых) на 16 (4 удлиненных + 8 
больших + 4 малых), что существенно облегча-
ет работу по натяжке, эксплуатации, регули-
ровке и ремонту гусениц РУТРАК. Отпускная 
цена при этом не изменилась!

– На данный момент по территории на-
шей необъятной Родины уже «бегает» тысяча 

пар гусениц РУТРАК, причем на данном эта-
пе уже нет региона, где бы вы их не встрети-
ли. А  это тысяча пар новых гусениц разного 
исполнения и комплектации, 5-ти моделей 
(ВГ30, КОМБИ Г2830, ЭКОГ28, БГ150 и ВГ60), 
подходящие ко всем популярным типам и раз-
мерам колес. И работают они на всех извест-
ных марках лесных машин.

Еще тысяча пар гусениц восстановлена на-
шими универсальными коваными ремкомп-
лектами РУТРАК. При этом мы сами, у себя на 
производстве, отремонтировали практически 
весь спектр гусениц, представленных на рос-
сийском рынке, и это был бесценный опыт. 
Почти половину из тысячи ремонтов мы сде-
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лали сами и дали на них гарантию РУТРАК, 
что уже работает как Знак качества.

ПОКАЗАТЕЛЬ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Ни одна гусеница – ни из новых, ни из восста-
новленных – не развалилась, не подверглась 
ускоренному износу, все детали конструкции 
соответствуют заявленному качеству и отра-
батывают гарантийный срок. Мы активно 
мониторили и мониторим процесс эксплу-

атации и учитываем все отзывы наших кли-
ентов. Принимая во внимание, что первым 
нашим произведениям, тогда еще несовер-
шенным, опытным и пробным, уже по 3–4 
и более лет, а они все еще верно служат своим 
хозяевам, можно сделать только один вывод: 
продукт удался. У нас уже есть зафиксиро-
ванные факты работы наших гусениц до 12 
тыс. машино-часов при износе траков менее 
20 %. А это значит, что у  нас есть перспекти-
ва проработать более 12  тыс. машино-часов 
и  впоследствии восстановить гусеницу на-
шим ремкомплектом. Это подтверждает так-
же и возникший в последние 3 года интерес 
к  нашему продукту со стороны компаний из 

приграничных «лесных » стран, куда уже идут 
поставки гусениц РУТРАК.

Если выстроить наши новые гусеницы 
в ряд друг за другом, у нас получится 6800 м 
гусениц весом 2 тыс. тонн, а длина звеньевой 
системы всех гусениц – новых и восстанов-
ленных – составит почти 55 тыс. м. Это ли не 
результат?

С уважением, 
руководитель отдела продаж, 

бренд-менеджер РУТРАК 
 Дмитрий Гарнага

Тел.: +7 (985) 005-0621
Адреса наших дилеров и партнеров 

 в регионе вы найдете на нашем сайте:
www.ru-track.com 

Произведена 1000 пар новых гусениц РУТРАК и 1000 пар 
гусениц восстановлена ремкомплектами РУТРАК 
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https://ru-track.com/
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Сегодня лесозаготовители заняты поиском харвестерных головок, которые могли бы 
выступить в роли альтернативы брендам, ушедшим из нашей страны. Рынок быстро 
трансформируется, и тем, кто хочет адаптироваться к новым условиям, необходимо еще 
быстрее повышать свои компетенции. Чтобы лучше понять ситуацию изнутри, наша 
редакция обратилась с вопросами к экспертам отрасли.

ОТВЕТЫ
С ГОЛОВОЙ

комментарии экспертов

комментарии экспертов
ВОПРОС: 
Как изменился рынок харвестерных 
головок в России после февраля 
2022 года?

ВОПРОС:
С какими проблемами может столкнуть-
ся сегодня в России потенциальный 
покупатель харвестерных головок?

Рынок харвестерных головок давно сформировался в Рос-
сии по производителям и моделям. До февраля 2022 года 
стабильно работал. 
После принятия ЕС ряда ограничивающих законов в 
отношении экономического сотрудничества с Россией 
большинство производителей, находясь под жестким 
давлением, были вынуждены покинуть наш рынок. А так 
как все оборудование, поставляемое на российский рынок, 
имело европейское происхождение, мы оказались у разби-
того корыта. Поставки головок и запчастей прекратились. 
Некоторые компании пытались искать способы ввоза, но 
найти постоянные и надежные каналы поставок не удалось. 
Лесозаготовительные предприятия довольно инертны 

ООО «Бизнес Спецтехника», Сергей Жаров, генеральный директор

Мы считаем, что в 2023 году самое главное для лесоза-
готовителя и лесопереработчика – это наладить рынок 
сбыта своей продукции. В свою очередь, наша компания 
готова обеспечить лесозаготовительные предприятия по 
всей территории России надежной и производительной 

ООО «Бизнес Спецтехника», Сергей Жаров, генеральный директор

Если говорить о небольших лесозаготовителях, то они стали 
гораздо чаще ремонтировать свою технику. Иногда нам 
привозят такие агрегаты, где и живого места не найдешь, 
но беремся, восстанавливаем.
Говоря о харвестерных головках с наработкой и комплек-
тующих к ним (б/у), можно отметить снижение продаж 
в данном сегменте на 40 %. Такая ситуация сложилась 
в результате закрытия ряда лесных компаний, которые не 

Дмитрий Ефимов, на протяжении 7 лет плотно взаимодействует с лесозаготовителями по вопросам 
снабжения их запасными частями, узлами и агрегатами

Могу выделить три основные проблемы:
• цена агрегата;
• наличие запчастей;

Дмитрий Ефимов, на протяжении 7 лет плотно взаимодействует с лесозаготовителями по вопросам 
снабжения их запасными частями, узлами и агрегатами

ООО «Техноком», Александр Калачик, руководитель отдела продаж техники и навесного оборудования

Практически все крупные поставщики харвестерных головок 
были вынуждены уйти из России. Рынок очень сжался, 
ввоз харвестерных агрегатов сократился, продукцию стали 

ввозить по схеме «серого» импорта (кто что нашел, зачастую 
без всякой гарантии). Резко возросли цены на харвестерные 
агрегаты.

ООО «Техноком», Александр Калачик, руководитель отдела продаж техники и навесного оборудования

Я считаю, что основными проблемами, с которыми уже 
сталкиваются лесозаготовители являются: цена агрегата, 
срок поставки и конечно проблема наличия запасных частей. 
Именно поэтому компания «Техноком» делает упор на 

производство собственного продукта и, помимо харвестер-
ных агрегатов, производит различные грейферы и мульчеры. 
А также оказывает широкий спектр услуг по переоборудова-
нию техники в харвестеры, перегружатели и др.

и продолжали работу на ранее купленном оборудовании, 
перебиваясь какими-то запчастями.
В 2022 году наши китайские партнеры быстро сориенти-
ровались и предложили нашему рынку головку, «очень» 
похожую на одну из европейских.
Мы уже говорили одному из лесных изданий, что харвес- 
терные головки – высокотехнологичный продукт, и ки-
тайским партнерам над качеством еще нужно поработать. 
Мы считаем, что на это потребуется не менее 3–5 лет.
Если рассматривать вопрос о производстве харвестерных 
головок в России, то это возможно исключительно с учас-
тием государственной поддержки, как это происходит 
в Китае.

харвестерной головкой WOODY от компании KONRAD, и ни- 
каких проблем у них не будет.
Информацию Вы сможете найти на нашем сайте и в соцсе-
тях. Всегда рады видеть Вас в числе наших заказчиков.

смогли продолжить свою деятельность в связи с потерей 
сбыта.
Многие лесозаготовители сократили количество комплек-
сов, чтобы оплатить лизинг. Кто-то, для того, чтобы функ-
ционировала активная доля харвестеров, решил оставить 
часть техники в гараже, чтобы в будущем использовать ее 
запчасти как «донорские». В общем, лесозаготовители, как 
говорится, крутятся.

• поиск необходимой модели (если выбирать из б/у 
техники, не всегда на рынке есть то, что нужно 
потребителю).

комментарии экспертов

ВОПРОС: 
Какие бренды поставляет ваша компания 
на российский рынок? 

Компания «Бизнес Спецтехника» в свете санкционной по-
литики наших зарубежных «партнеров» в начале 2022 года 
тоже столкнулась с проблемой поставок в Российскую 
Федерацию техники и оборудования для лесозаготовки. 
В связи с этим в кратчайшие сроки мы переориентирова-
лись на новые производственные предприятия, готовые 
продолжать и развивать отношения с Россией, и заключили 
дистрибьюторские соглашения по продаже и сервисному 
обслуживанию харвестерных головок марки WOODY ком-
пании KONRAD (Австрия). Если какие-то проблемы и были 
в начале 2022 года, то уже в середине года мы имели 
четкое понимание, что мы можем предложить нашим 
друзьям лесозаготовителям, и привезли первую головку 
WOODY WH70-1.

ООО «Бизнес Спецтехника», Сергей Жаров, генеральный директор

Харвестерные головки WOODY оптимальным образом подхо-
дят для попеременного использования в режиме харвестера 
или процессора, а также могут применяться в качестве чисто 
харвестерного агрегата на лесозаготовке. Имеют:

• мощный ротатор с бесконечным вращением;
• откидывающийся вверх узел подачи для оптималь-

ного захвата грейфером;
• прочную рамную конструкцию для длительной 

эксплуатации;
• специальную технику, облегчающую захват стволов 

на крутом склоне;
• пилу для обрезки вершин для повышения произво-

дительности при раскряжевке на сортименты;
• четкое и информативное программное обеспечение.

Поставками новых харвестерных головок мы не занимаемся, 
работаем по контрактным и осуществляем ремонтные рабо-
ты техники с наработкой. По комплектующим импортозаме-
щение сработало: имеем производство сучкорезных ножей 

Дмитрий Ефимов, на протяжении 7 лет плотно взаимодействует с лесозаготовителями по вопросам 
снабжения их запасными частями, узлами и агрегатами

ООО «Техноком», Александр Калачик, руководитель отдела продаж техники и навесного оборудования

Компания «Техноком» поставляет харвестерные головки 
финского производителя Logset, а также харвестерный 
агрегат совместной с китайским концерном разработки 
и производства – Техноком Т600. Харвестерная головка Т600 
стала первой альтернативой европейским брендам, которые 
официально прекратили поставки своей продукции в РФ. 

Головка разработана с учетом потребностей российских ле-
созаготовителей и по своим техническим параметрам явля-
ется аналогом одного из ведущих финских производителей 
подобного оборудования. Наша компания всегда поддержи-
вает необходимый запас расходных материалов и запчастей, 
обеспечивает оперативной сервисной поддержкой.

и шипов для протяжных вальцов. Вообще, я считаю, если 
взяться, то можно собрать голову близкую к оригиналу. 
Вопрос только в гидромоторах «рябух» и пилы, а также, 
естественно, в «мозгах».

Харвестерные головки WOODY имеют модельный ряд, 
способный работать с различной древесиной, и могут 
быть смонтированы как на колесные машины, так и на 
гусеничные.

Компания «Бизнес Спецтехника» – официальный дилер, 
предлагает своим заказчикам весь модельный ряд  
головок WOODY. Склады запчастей в г. Санкт-Петербурге 
и г. Красноярске, квалифицированный сервис.
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ВРАГА – БИТЬ,  
ОБОРОНУ – КРЕПИТЬ
Вместе с тысячами ленинградцев большая 
группа студентов, преподавателей и служащих 
академии участвовала в строительстве оборо-
нительных сооружений вокруг города. Обо-
ронительные рубежи проходили и  через парк 
академии, в котором готовили щели – укрытия 
от воздушных бомбардировок. Своевременные 
меры были приняты для сохранения ценного 
имущества академии  – оборудования, прибо-
ров, книг и так далее. Все это было упаковано 
в ящики и укрыто в надежных местах.

В августе 1941 года немецко-фашистские 
войска заняли территорию Лисинского учеб-
но-опытного лесхоза (филиал ЛТА). Перед 
приходом немцев группа коммунистов и ком-
сомольцев лесхоза ушла к партизанам. На-
чавшиеся в сентябре 1941 года массированные 
налеты вражеской авиации на Ленинград вы-
звали значительные жертвы населения, среди 
которых были и сотрудники академии. Полу-
тонная вражеская бомба разрушила основное 
общежитие академии на Песочной улице.

Усложнившаяся военная обстановка и не-
хватка продовольствия ускорили решение 
вопроса об организованной эвакуации из Ле-
нинграда части профессорско-преподаватель-
ского состава ЛТА. Одна группа профессоров 
и доцентов была эвакуирована самолетом 
10 декабря, вторая – 18 декабря. Еще раньше, 
в августе, из Ленинграда выехало около 50 
профессоров, преподавателей и научных ра-
ботников. Наиболее многочисленную группу 
ученых, служащих и студентов академии ста-
ло возможно эвакуировать после открытия 
«Дороги жизни» через Ладожское озеро. От-
казавшиеся от эвакуации сотрудники акаде-
мии работали в созданных производственных 
цехах и лабораториях.

ГЕРОИЗМ,  
ПОТРЯСШИЙ МИР
Свыше 30 предприятий воинских частей Ле-
нинградского фронта получали квалифици-
рованную консультацию специалистов акаде-
мии. В академии был налажен выпуск 27 видов 
продукции для фронта и города-фронта. Это 
были противопехотные деревянные мины, 
ложи к ручным пулеметам-пистолетам Дег-
тярева, ручки к ракетным пистолетам, ящики 
для репродукторов. Электромеханические ма-
стерские освоили производство сложнейших 
и точных аэронавигационных приборов – ин-
дикаторов курса, артиллерийских предикто-
ров и даже дивизионных и полковых радио-
станций. За организацию в блокированном 
Ленинграде производства пищевой целлюло-
зы и дрожжей профессор В. И. Шарков в но-
ябре 1942 года был награжден орденом Трудо-
вого Красного Знамени.

Работа для нужд фронта вовсе не снижала 
повседневной заботы о сохранности аудитор-
ного фонда академии. Много героических 
усилий потребовалось, чтобы не только со-
хранить парк и оранжерею, но и выращивать 
в блокаду цветы для госпиталей.

Мужественно, с оружием в руках защища-
ли Родину преподаватели и студенты в рядах 
Красной Армии. Они дрались с фашистскими 

22 июня 1941 года фашистская Германия совершила вероломное нападение 
на нашу Родину. В это время в Ленинградской лесотехнической академии (ЛТА; 
ныне Санкт-Петербургский государственный лесотехнический университет имени 
С. М. Кирова), как и в других вузах страны, была самая горячая пора. Шла к концу 
экзаменационная сессия… 

Л
етом 1941 года около 500 сту-
дентов-выпускников Ленинград-
ской лесотехнической академии 
заканчивали защиту дипломных 

проектов. Значительная часть студентов 
находилась на производственной практике 
в различных городах. Готовили кандидатские 
диссертации 84 аспиранта. Шла подготовка 
к  новому приему – предполагалось принять 

650 студентов. Только что вернулась из дли-
тельной заграничной командировки группа 
химиков-гидролизников. На ученых советах 
проходили защиты диссертаций.

СОХРАНИТЬ 
ЕДИНСТВО
На следующий день после объявления войны 
в академии состоялся митинг. В резолюции 
митинга говорилось, что коллектив студен-
тов, профессоров и преподавателей, рабочих 
и служащих академии «единодушно выражает 
свой гнев и ненависть к озверелым фашистам, 

посягнувшим на священные границы нашей 
Родины». В статье «Идем громить врага» 
группа дипломников писала: «Сегодня мы за-
щищаем дипломные проекты, а завтра просим 
направить нас на защиту всенародного дипло-
ма – Родного Отечества» («Лесная правда» от 
25 июня 1941 года).

Война сразу нарушила привычную жизнь 
академии. Около 300 студентов, преподавате-

лей, аспирантов, рабочих и служащих в первые 
же дни войны были мобилизованы в Красную 
Армию. Ушли в армию и студенты-выпускни-
ки. Свыше 400 человек записались в число до-
бровольцев народного ополчения. Партийное 
бюро академии стало основным штабом орга-
низации добровольческого отряда. Впослед-
ствии отряд академии был включен в 3-й Вы-
боргский полк дивизии народного ополчения, 
которая сражалась под Красным Селом, сдер-
живала натиск врага на Олонецком направ-
лении. Немало добровольцев ЛТА сражалось 
в партизанских отрядах в тылу врага.

НАУКА
РОДИНУ НЕ БРОСИТ

захватчиками у стен Ленинграда, обороняли 
столицу нашей Родины Москву, участвовали 
в битве за Сталинград, форсировали Днепр, 
вместе с частями Красной Армии освобожда-
ли Польшу, Румынию, Венгрию, Югославию. 
Бывший командир 101-й железнодорожной 
бригады генерал И. Дмитриев в своих воспо-
минаниях писал, что в составе этой бригады, 
действовавшей на Ленинградском фронте, 
успешно воевали 8 представителей Лесотех-
нической академии, «инициативно и с выдум-
кой» решая возложенные на них боевые задачи.

ПРОРЫВ 
ДЛЯ ЖИЗНИ
В январе 1943 года войска Ленинградского 
и Волховского фронтов прорвали блокаду Ле-
нинграда. Связь с Большой землей стала ре- 
гулярной, положение города постепенно ста-
билизировалось. Началась переписка, хотя 
и  редкая, с товарищами из Свердловска и Ки-
рова. Согласно приказу Наркомата лесной 
промышленности СССР, в академии возобно-
вились научно-экспериментальные работы. 
Выполненные группой исследования содержа-
ли рекомендации по улучшению технологии 
производства лож для стрелковых автоматов, 
восстановлению жилого фонда Ленинграда, 
по сушке древесины, улучшению конструкции 
и технологии деревянных клееных подошв и так 
далее. Производственная деятельность акаде-
мии была высоко оценена Наркомлеспромом.

После реэвакуации академии число ее сту-
дентов к концу второго семестра достигло 
967  человек, а профессорско-преподаватель-
ский состав насчитывал 150. Период до мая 
1945 года был насыщен напряженной работой 
по восстановлению обширного хозяйства ака-

демии. Он прошел в интенсивных учебных 
занятиях.

9 мая 1945 года, День Победы, навсегда оста-
нется в памяти тех, кто его пережил. Вместе 
со всем советским народом торжествовала 
победу и Лесотехническая академия. Насту-
пил долгожданный мир. Большую помощь 
Лесотехнической академии, ее эвакуиро-
ванным профессорам оказывал тогдашний 
нарком лесной промышленности М. И. Сал-
тыков – питомец академии. Он был наделен 

Вверху: коллектив Лесотех-
нический академии

.
Справа: производство 

спичек на базе Лесотехни-
ческой академии

Студенты Лесотехнической 
академии  

на военной кафедре

В мае 2023 года исполняется 220 лет со 
дня основания Санкт-Петербургского го-
сударственного лесотехнического уни-
верситета имени С. М. Кирова. Сегодня 
СПбГЛТУ является уникальным научным 
и методическим центром, единственным 
в стране вузом, осуществляющим подго-
товку специалистов по всем направлениям 
лесного сектора.

справочно

Во второй половине 1942 
года ЛТА возобновила 
свою учебную и научную 
деятельность в г. Кирове

правами уполномоченного Государственно-
го комитета обороны, то есть высокой допол-
нительной властью. М. И. Салтыков помогал 
профессорам ЛТА и продовольствием, и оде-
ждой, а затем – и послевоенному восстанов-
лению академии.

Значительная часть ученых, эвакуированных из осажденно-
го Ленинграда, в декабре 1941 года прибыла в Свердловск

За предоставленную 
историческую информацию 

редакция выражает благодарность 
пресс-службе Санкт-Петербургского 

государственного лесотехнического 
 университета имени С. М. Кирова

Реставрация потолка 
актового зала 

 Лесотехнической академии 
после Великой  

Отечественной войны
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Взвешенная ценовая 
политика «Уралхим» при-
влекательна для клиентов 

Благодаря легкости, прочности, экологичности и другим качествам изделия из 
клееной древесины находят очень широкое применение, например, в строительстве 
и ремонте жилья, в производстве мебели и многих других сферах. Поэтому различные 
типы древесных плит – ДСП, ДВП, МДФ, фанера – это важный источник прибыли 
для деревообрабатывающих предприятий. Однако качество клееной древесины 
в значительной степени зависит от химических компонентов, применяемых при ее 
изготовлении. Одним из лидеров рынка компонентов для деревообработки является 
АО «ОХК «Уралхим». Какие выгоды и перспективы компания предлагает участникам 
отрасли – рассмотрим в этой статье.

ХИМИЯ
ДЛЯ ДЕРЕВООБРАБОТКИ:
КАК ВЫБРАТЬ ЛУЧШЕЕ

содержание свободного формальдегида. По 
совокупности характеристик КФС выглядит 
более предпочтительным, чем многие другие 
вещества, используемые в деревообработ-
ке,  – резорциноформальдегидные, мелами-
ноформальдегидные, фенолоформальдегид-
ные и другие синтетические клеи.

Высокая эффективность карбамидоформ-
альдегидной смолы в значительной степени 
определяется свойствами карбамида, который 
используется при его производстве. «Уралхим» 
выпускает карбамид максимально высоко-
го качества, что обеспечивает стабильность 
циклического процесса изготовления смолы 
и выдающиеся потребительские характеристи-
ки готовой продукции. Такая смола обладает 
невысокой вязкостью, благодаря чему клей 
глубоко проникает в древесину, растекается по 
поверхности и хорошо ее смачивает.

Карбамид от «Уралхим» выпускается в виде 
прилл белого цвета. Технические характери-
стики вещества в зависимости от сорта пред-
ставлены в таблице 1.

ВЫБИРАЕМ ПРОПИТКУ  
АНТИПИРЕНОВУЮ
Синтетический клей  – не единственный хи-
мический компонент деревообрабатывающе-
го производства, от свойств которого зависит 
качество и безопасность изделий из клееной 
древесины. Огромное значение имеет анти-

пиреновая пропитка  – обработка древесины 
специальным веществом, снижающим ее по-
жароопасность и повышающим огнеупорные 
качества.

В деревообрабатывающей отрасли обычно 
используются два вида пропиток – органора-
створимая и водорастворимая. Несомненное 
преимущество органорастворимой пропит-
ки – проникновение в глубокие слои древеси-
ны, что обеспечивает изделию максимальную 
огнезащиту. Однако у такой пропитки есть 
серьезный недостаток – содержание в составе 
легковоспламеняемых растворителей, что за-
трудняет использование органорастворимых 
веществ вне специальных производственных 
площадок. Еще один фактор, ограничиваю-
щий их применение для изготовления пред-
метов хозяйственного и домашнего обихо-
да, – вредное воздействие на человека. 

Вот почему «Уралхим» предлагает дере-
вообрабатывающей отрасли другой вариант 
антипиреновой обработки – моноаммоний-
фосфат, относящийся к типу водораствори-
мых пропиток. Благодаря своим физико-хи-
мическим свойствам это вещество активно 
используется для придания огнестойких ха-
рактеристик древесине и различным видам 
слоистых изделий. Так как содержащиеся 
в  моноаммонийфосфате соли аммония раз-
рывают цепную реакцию пламенного го-
рения, он не только препятствует воспла-
менению и горению даже пожароопасных 
объектов, но и может применяться для туше-
ния пожаров высоких категорий – А, В и С. 
Механизм защиты деревянных поверхностей 
таков: повышение температуры запускает 
реакцию превращения моноаммонийфосфа-
та в метафосфорную кислоту, стекловидное 
плавкое вещество, которое покрывает по-
верхности огнезадерживающим слоем и не 
дает появиться открытому огню.

Вот почему оптимальным вариантом 
антипиренового покрытия в деревообра-
батывающей отрасли является обработка 
водорастворимой смесью на основе моно-
аммонийфосфата от «Уралхим». Макси-

мальная эффективность такого покрытия 
проявляется там, где обрабатываемые по-
верхности не подвергаются длительному 
и интенсивному воздействию влаги, в том 
числе в строительстве, в хозяйстве, в произ-
водстве мебели и других изделий из древе-
сины и даже в спичечной промышленности. 
Причем моноаммонийфосфат – это не толь-
ко по-настоящему универсальное и высоко-
эффективное, но и очень удобное в исполь-
зовании вещество. В нем нет нерастворимых 
примесей, и высокая растворимость обеспе-
чивает ему идеальную впитываемость в об-
рабатываемые поверхности.

Технические характеристики моноаммо-
нийфосфата от «Уралхим» содержатся в таб-
лице 2.

Таблица 1. Технические характеристики карбамида в зависимости от сорта 

Таблица 2. Технические характеристики моноаммонийфосфата от «Уралхим»

Показатели Высший сорт Первый сорт

Массовая доля азота в пересчете на 
сухое вещество, не менее

46,3 % 46,2 %

Массовая доля биурета, не более  0,6 % 1,2 %

Массовая доля свободного аммиака, 
не более, для карбамида: 

кристаллического 0,01 % 0,01 %

гранулированного 0,02 % 0,03 %

Массовая доля воды, не более:

гигроскопической 0,3 % 0,3 %

общей  0,6 % 0,6 %

ЧЕМ СОТРУДНИЧЕСТВО 
С «УРАЛХИМ» ВЫГОДНО
Таким образом, карбамид и КФК, используе-
мые в производстве карбамидоформальдегид-
ной смолы, а также моноаммонийфосфат как 
антипиреновое покрытие  – оптимальные хи-
мические компоненты для деревообрабатыва-
ющей промышленности. Делая выбор в пользу 
«Уралхим», вы гарантируете себе высочайшее 
качество компонентов, ведь компания обла-
дает огромным опытом, выдающимися ком-
петенциями и передовыми технологическими 
возможностями для выпуска лучшей на рынке 
химической продукции. Квалифицированные 
специалисты и постоянная модернизация обо-
рудования – вот основные факторы, создавшие 
этому производителю высочайшую репута-
цию на рынке.

Однако качество – это еще не все. Компания 
нацелена на поддержку российских произво-
дителей промышленной продукции, для чего 
старается удерживать цены на приемлемом 
и  доступном даже для небольших предприя-
тий уровне. Благодаря взвешенной ценовой по-
литике «Уралхим» произведенная партнерами 
компании продукция будет конкурентоспособ-
на на рынке и привлекательна для клиентов не 
только по качеству, но и по цене.

Наконец, третье преимущество сотрудни-
чества с «Уралхим»  – удобство и надежность. 
Сделать заказ необходимого вам количества 
продукции очень просто: современные систе-
мы CRM и электронный документооборот 
делают взаимодействие с компанией быстрым 
и  удобным. За счет высокой автоматизации 

всех бизнес-процессов ваши трудовые и вре-
менные затраты будут сведены к минимуму. 
При размещении заказа вы всегда можете рас-
считывать на поддержку отдела клиентского 
сервиса. Более того, компания обладает соб-
ственной логистической структурой – «УРАЛ-
ХИМ-ТРАНС», которая обеспечивает стабиль-
ность и своевременность поставок продукции 
в любую точку России и СНГ независимо от 
объемов заказа.

Карбамид, КФК и моноаммонийфосфат от 
«Уралхим»: выбирайте лучшие компоненты, 
налаживайте производство качественной про-
дукции и получайте высокую прибыль. Рынок 
деревообработки полон перспективных воз-
можностей!

Подробно ознакомиться 
с продукцией АО «ОХК «Уралхим»

 можно на сайте: tech.uralchem.ru
 или по тел.: +7 (495) 721 89 89 

Показатели Норма

Массовая доля моноаммонийфосфата, не менее 99 %

Массовая доля воды, не более 0,3 %

Массовая доля нерастворимого в воде осадка, не более 0,1 %

КАКОЙ СИНТЕТИЧЕСКИЙ 
КЛЕЙ ЛУЧШИЙ?
АО «ОХК «Уралхим»  – всемирно известный 
производитель минеральных удобрений. Од-
нако удобрениями номенклатура выпускае-
мой продукции отнюдь не ограничивается: 
значимую роль в ассортименте компании 
играют продукты, широко применяющиеся 
в самых разных отраслях промышленности. 
Среди них  – карбамид и карбамидофор-
мальдегидный концентрат (КФК), реагенты, 
свойства которых идеально подходят для из-
готовления химических компонентов для де-
ревообработки, в  частности синтетического 
клея и антипиреновой пропитки для клееной 
древесины.

Именно из карбамида и КФК получают са-
мый лучший синтетический клей – карбами-
доформальдегидную смолу (КФС). Вещество 
удовлетворяет всем требованиям, предъяв-
ляемым к этому незаменимому компоненту 
производства клееной древесины. Например, 
клеевой шов получается полностью бесцвет-
ным, а изделие приобретает высокую водо-
стойкость, безопасность и привлекательные 
потребительские качества. С помощью КФС 
плиты можно склеивать без предваритель-
ной сушки. Кроме того, карбамидоформаль-
дегидная смола в качестве синтетического 
клея обладает такими характеристиками, как 
высокая адгезионная способность, отличные 
диэлектрические свойства и пониженное 
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https://tech.uralchem.ru/?utm_medium=qrcode&utm_campaign=derev_biznes_i_prof&region_name=ulyanovsk
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ВАШЕ ДЕНЕЖНОЕ ДЕРЕВО
«Нужные работники – столяры 
и  плотники!» – крылатая строчка 
из детского стихотворения 
Маяковского, написанного 
почти сто лет назад, остается 
актуальной и в XXI веке. 
В эпоху пластмассы, силикона 
и разнообразных наноматериалов 
человека по-прежнему 
притягивают деревянные вещи. 
Воспользоваться спросом может 
любой, имеющий самые простые 
инструменты, а главное – любящий 
работать с древесиной. Разберемся, 
может ли «деревянное» хобби 
приносить доход?

тельно недавно, можно «включить» техноло-
гию параллельного импорта и активно пользо-
ваться идеями зарубежных мастеров, которые 
в этой теме давно. Плагиатом это не станет, по-
тому что изготовленное вами украшение будет 
немного другим и, возможно, даже значитель-
но лучше того, которое послужило основой  
для вашего проекта.

ОРГАНАЙЗЕР  
ДЛЯ ГУРМАНОВ
Кухня немыслима без специй, и почти все ра-
но или поздно сталкиваются с проблемой их 
хранения. Вы можете предложить им прекрас-
ное решение – стойку для специй. Разрабаты-
вая проекты этих изделий, важно предусмот-
реть несколько вариантов: от классической 
стойки на столе или в кухонном шкафу до 
специальной полки, висящей на стене. Важна 
не только функциональность этого «органай-
зера», но и  красивая фактура древесины, из 
которой вы сотворите это чудо. Ваша стойка 
для специй должна стать одним из украшений 

кухни, предметом восхищения гостей и  гор-
достью владельца.

Не менее интересным украшением кухни 
или праздничного стола является специальная 
стойка для бутылок – в них можно разместить 
как вино и другие алкогольные напитки, так 
и бутылки с разными видами растительно-
го масла. Такие стойки крайне востребованы 
в качестве подарков к юбилеям и торжествам. 
Важен выбор древесины – если каркас можно 
и нужно делать из чего-то попроще, то те эле-
менты, которые на виду, должны быть изго-
товлены из достаточно статусного материала. 
И это следует подчеркнуть в описании товара.

Растет интерес к деревянной кухонной утва-
ри – от разделочных досок до скалок. Причем 
тут можно разрабатывать несколько направ-
лений. Во-первых, простые и удобные. Во-вто-
рых, декоративные, которые будут использо-
ваться чаще всего для украшения интерьера. 
В любом случае, сбыт обеспечен как для тех, так 
и для других, потому что древесина идеально 
вписывается в атмосферу домашней кухни.

Хорошо продаваемым и легким в изготовле-
нии является поднос для сервировки. А в ка-
честве бонуса покупателям (или отдельного 
товара) можно предложить деревянные под-
ставки под стаканы и чашки, сырьем для ко-
торых могут послужить обрезки от более габа-
ритных изделий.

ПРОЩЕ ПРОСТОГО
Деревянные настенные часы могут показать-
ся слишком сложным изделием для начина-
ющего мастера. Но это совсем не так – вам 
предстоит сделать всего лишь оригинальный 
циферблат, сам часовой механизм или элек-
тронный блок можно приобрести у оптовых 
поставщиков. По сути, от вас требуется только 
оригинальная идея и ее качественное вопло-
щение. На просторах Интернета встречаются 
даже прикроватные будильники, стилизован-
ные под избушку Деда Мороза или Бабы-Яги. 
При всей своей замысловатости проект на-
стольных или настенных деревянных часов 
достаточно прост в исполнении. И обязатель-
но найдет своего покупателя!

С ЛЮБИМЫМИ 
НЕ РАССТАВАЙТЕСЬ!
Лучшим подарком для женщины может стать 
не только бриллиант, но и шкатулка для его 
хранения. Впрочем, красивая и функциональ-
на шкатулка пригодится и для хранения ме-
нее драгоценной бижутерии. При этом, как 

говорил мне один опытный столяр, сделать 
шкатулку не сложнее, чем сколотить ларь для 
муки  – принцип тот же, разница в размерах 
и отделке. В моду сейчас возвращаются и сун-
дуки – увеличенный вариант шкатулки, но 
это изделие для интернет-торговли не совсем 
подходит, слишком габаритное. Да и матери-
ала на сундук пойдет столько, что выгоднее 
создать из него много-много маленьких шка-

Картинка и описание изделия – двигатель интернет-
торговли, важно сделать их качественно!

тулок, которые в сумме принесут вам больше 
прибыли, да и продадутся быстрее, особенно 
перед 8 Марта.

Не менее полезным подарком, который оце-
нит любимая женщина, может стать вешалка 
или, точнее говоря, органайзер для украше-
ний. Эта полезная вещь не займет много ме-
ста на стене рядом с зеркалом, но значительно 

упростит жизнь красавиц, вынужденных рас-
путывать ожерелья и цепочки. Изготовление 
этого нужного предмета интерьера не потре-
бует от вас много труда и материалов.

ДОМИК 
ДЛЯ КЛЮЧЕЙ
Крайне полезным и потому хорошо продава-
емым изделием является ключница – вариан-

тов этой необходимой принадлежности при-
хожей существует множество, найдите среди 
них тот, который вам будет проще сделать. 
Скорее всего, именно с этого товара начнет 
формироваться ваш пул постоянных покупа-
телей, так что при его изготовлении отнеси-
тесь крайне ответственно к функциональнос-
ти и эстетике изделия, которое может стать 
вашей визитной карточкой.

Впрочем, это относится ко всем перечис-
ленным проектам. И не ограничивайтесь 
только тем, о чем рассказал вам я,  – вполне 
возможно, что ваши собственные проекты бу-
дут более интересными и привлекательными 
для покупателей. Надо просто верить в себя 
и любить древесину  – самый уникальный 
материал для воплощения идей, способных 
наполнить наши дома уютом, удобством 
и красотой!

Петр Столяров
Фото с сайта: https://cs2.livemaster.ru

В 
прежние времена мастера сами на 
рынках предлагали товар, теряя 
драгоценное время, или за копейки 
продавали его перекупщикам, ли-

шаясь достойной оплаты своего труда. Теперь 
же благодаря Интернету деревянные изделия 
столяра могут сами найти покупателей по 
всему миру. Важно лишь выбрать тот про-
ект, который будет проще делать и продавать 
именно вам. Затем нужно лишь достойно 
представить результаты своего труда в соцсе-
тях или на маркетплейсах.

Возможно, стартом для вашего бизнеса 
станет какой-либо из наиболее простых, но 
крайне востребованных товаров из древеси-
ны, о которых я вам расскажу.

ПОТРЕНИРУЕМСЯ  
НА КОШЕЧКАХ
Кошки и собаки постепенно превращают-
ся из питомцев в наших хозяев  – сегодня их 
владельцы готовы бесконечно баловать сво-
их любимцев. Так что можно начать именно 

с товаров для четвероногих друзей человека. 
Например, хорошо продаются когтеточки 
с  домиком для кошек и лежанки для собак. 
Освоив стандартное производство этих доста-
точно простых изделий, можно пойти дальше 
и  предлагать потенциальным покупателям 
изготовление под заказ – с учетом интерьера 
комнаты и размеров питомцев.

Прежде всего это касается лежанок для со-
бак, которые значительно отличаются друг от 
друга. В любом случае, удобную и красивую 
лежанку охотно купят владельцы любых – как 
больших, так и самых маленьких.

ПРАЗДНИК  
К НАМ ПРИХОДИТ!
Отлично продаются разнообразные дере-
вянные украшения и сувениры, связанные 
с праздниками, которых у нас множество, – от 
Нового Года до Дня святого Валентина и по-
любившегося молодежи жутковатого Хэллоу-  
ина. При  создании украшений к праздникам, 
которые появились в нашей стране сравни-

Деревянные изделия – 
универсальный подарок, 

который подходит для 
любого праздника
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Климатическая камера –
оборудование с постоянной 
средой – влажностью 
и температурой

Принимая решение о закупке материала, крайне полезно изучить специфику 
природно-климатических условий, в которых изделие будет использоваться. Чтобы 
предоставить данную информацию клиенту, производитель, в свою очередь, должен 
каким-то образом предварительно протестировать продукцию. С этой задачей 
превосходно справляется климатическая камера.

Древесина является эффективным 
строительным материалом, обла-
дая при этом рядом недостатков. 
Она изменяет форму и размеры в за-

висимости от температуры и влажности возду-
ха. По этой причине срубы домов из цельного 
бревна необходимо выдерживать в течение 
1,5 лет для завершения усадки. И только после 

этого мастеру следует приступать к финишной 
отделке и монтажу инженерных систем.

Сегодня для того, чтобы узнать, как себя по-
ведет материал в тех или иных климатических 
условиях, совсем не нужно перемещать изде-
лие в определенный регион либо ждать насту-
пления необходимых для тестирования усло-

вий на месте. Задачу упрощает климатическая 
камера. С помощью данного устройства мож-
но воссоздать условия агрессивной среды. Во 
время проведения научно-исследовательских 
испытаний фиксируются показатели влаж- 
ности, давления, температуры, моделируется 
климат, максимально близкий к тому, в  кото-
ром будет использоваться продукция.

Конструктивно в климатической камере 
можно выделить 4 части: рабочий объем, щит 
автоматического управления, холодильный 
агрегат и парогенератор. Камеры, объем ко-
торых составляет менее 500 л, как правило, 
устанавливаются на жесткую колесную раму, 
изготовленную из стального профиля. Каме-
ры объемом более 500 л устанавливаются ста-
ционарно.

ОБЪЕМЫ 
РЕМЕСЛА
Рабочий объем представляет собой шкаф с раз-
мещенными внутри него теплообменниками, 
благодаря которым обеспечиваются режимы 
испытаний. Шкаф обладает распашной две-

КЛИМАТ
ПОД КОНТРОЛЕМ!

Климатическая камера позволяет имитировать:
• различные сочетания температуры, давле-

ния и влажности;
• ультрафиолетовое излучение;
• туман;
• дождь;
• шоковую заморозку.

рью со смотровым окном и системой защиты 
от агрессивного воздействия температур. Щит 
автоматического управления, в котором рас-
полагаются основное электрооборудование 
и  элементы автоматики, устанавливается на 
боковой стенке рабочего объема.

Типовые камеры работают в диапазоне тем-
ператур от −70 до +100 ºС. Такой достаточно 
широкой рабочий диапазон температур до-
стигается за счет применения 3 основных бло-
ков: каскадной холодильной машины (от −5 
до −70 ºС), одноступенчатой холодильной ма-
шины (от +50 до −5 °С) и электронагревателя, 
работающего во всем диапазоне температур.

Схематично рабочий объем представлен на 
рисунке. Глядя на него, вы можете предста-
вить, что воздух, находящийся в рабочем объ-
еме (1), циркулирует благодаря применению 
высокоскоростного осевого вентилятора (3), 
привод которого (2) установлен в щите авто-
матики камеры.

Для снижения температуры с отметки −5 
до уровня −70 °С используется испаритель (6) 
каскадной холодильной машины. Дроссели-
рование хладагента обеспечивается системой 
капиллярных трубок (7). При работе в диа-
пазоне температур от +50 до −5 °С нагрев осу-
ществляется с помощью трубчатого электро-
нагревателя (5), а охлаждение осуществляется 
с помощью испарителя (4) одноступенчатой 
холодильной машины. Терморегулирующий 
вентиль (8) автоматически регулирует пода-
чу хладагента в испаритель в зависимости от 
температуры на выходе.

УСТОЙЧИВЫЙ 
ПРОЦЕСС
Выше мы упоминали о нюансах трансфор-
мации древесины, однако особенно важ-
но быть уверенным в том, как себя поведут 
стройматериалы, если они будут использова-
ны для строительства сооружений в северных 
районах нашей Родины. Активно занимается 
проектами в  сфере строительства в услови-
ях Арктики и  Крайнего Севера Томский го-
сударственный архитектурно-строительный 

университет. Как сообщили в пресс-службе 
ТГАСУ, заведующий кафедрой теплогазоснаб-
жения и инженерных систем в строитель-
стве ИКЭиИСС, профессор Николай Цветков 
с  коллегами получили семь патентов на мо-
дели утепленного бруса, которые улучшают 
его теплозащитные и прочностные свойства, 
увеличивают срок жизни строений, позволя-
ют экономить древесину. На данную тему вы-
шло 47 публикаций, в том числе в зарубежных 
журналах.

Использование клееного профилированно-
го бруса имеет ряд неоспоримых преимуществ 
по сравнению с конструкциями из бревен: 
повышенная прочность и стойкость к дефор-
мациям; малая усадка после строительства; 
возможность монтажа инженерных систем 
сразу же после возведения здания; возмож-
ность перекрытия больших пролетов (более 
80 м); высокая сейсмостойкость; повышенная 
стойкость к коррозии, грибкам, микроорга-
низмам, а также к агрессивным средам и т. д. 
Кроме того, для повышения энергоэффектив-
ности конструкция бруса содержит теплоизо-
ляционные вставки из пеноплэкса, полистена 
или других утеплителей.

По словам Николая Цветкова, именно ре-
зультаты испытаний в климатической камере 
стен и углов из профилированного утеплен-
ного бруса позволили с уверенностью реко-
мендовать производство этой инновацион-
ной продукции.

ГЛАВНОЕ – 
НЕ ПРОМОКНУТЬ
При выборе другого продукта деревообра-
ботки – фанеры, важно обращать внимание 
на влагостойкость. Если товар обладает дан-

ным параметром, значит, такой материал не 
будет подвержен деформации после прямого 
контакта с водой, его спокойно можно будет 
использовать в условиях повышенной влаж-
ности.

Весной 2023 года комбинат компании «Све-
за», который расположен в Санкт-Петербурге, 
в рамках процесса обновления своего обору-
дования приобрел климатическую камеру. 
С ее помощью сотрудники могут точно мо-
делировать воздействие окружающей среды 
на фанеру. Образцы фанеры выдерживаются 
внутри камеры на протяжении 7–10 суток. Так 
продукт «Свезы» проходит пробоподготовку, 
после чего фанера перемещается непосред-
ственно на разрывные машины для проведе-
ния тестирования.

До недавнего времени петербургский комби-
нат имел в своем распоряжении две климати-
ческие камеры. Однако после выхода из строя 
одной из них оставшаяся камера с объемами 
производства едва справлялась. Ввиду чего фа-
нере, не прошедшей пробоподготовку в клима-

тической камере, присваивался пониженный 
коэффициент прочности.

Как сообщает пресс-служба «Свезы», актив-
ное обновление оборудования комбината про-
исходит в том числе и в связи с геополитиче-
скими изменениями. После многочисленных 
тестов и испытаний специалисты петербург-
ского комбината остановили свой выбор на 
климатической камере, произведенной в од-
ной из дружественных России стран. Обору-
дование отвечает всем необходимым требова-

ниям, а также обеспечивает долговременное 
поддержание необходимых для испытаний 
условий. Сумма инвестиций составила почти 
1,5 млн руб.

Подготовил Роман Овчинников
По информации ru.wikipedia.org,

пресс-службы Томского 
 государственного архитектурно- 

строительный университета, 
 пресс-службы «Свезы»

Относительную влажность 
поддерживают благодаря 
парогенератору и фрео-
новому осушителю

«По сравнению с аналогами, 
которые есть сейчас на рынке, 
приобретенная климатическая 
камера более надежная. Благодаря 
своей автономности она не требует 
постоянного обслуживания и 
может работать круглосуточно на 
протяжении всего года», – отме-
тил Андрей Селиванов, начальник 
отдела качества комбината «Свезы» 
в Санкт-Петербурге
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Ежегодный объем рынка 
МКЦ в России составляет 
около 3 тыс. тонн

Микрокристаллическая целлюлоза (МКЦ) – это очищенная, рафинированная 
древесная масса, которая является ценной добавкой в фармацевтической, 
пищевой, косметической и других отраслях промышленности. Пока что российские 
производители используют исключительно импортную МКЦ, однако уже в этом году 
в Среднем Поволжье начнет работу первый завод по производству отечественной 
микрокристаллической целлюлозы.

П
редприятие готовится к запуску на 
территории особой экономической 
зоны (ОЭЗ) «Тольятти», которая 
является флагманом привлечения 

инвестиций в Самарской области. Здесь, на 
вольных волжских берегах, инвесторам пред-
лагают земельные участки со всей необходи-
мой для промышленности инфраструктурой, 
для них действуют налоговые льготы, режим 
свободной таможенной зоны, а также особый 
административный режим. Руководство ОЭЗ 

напоминает каждому резиденту, что все реа-
лизуемые здесь проекты находятся под лич-

ным контролем главы региона и областного 
правительства.

«РАФИНАД»
ИЗ ДРЕВЕСИНЫ

В Самарской области по поручению губернатора Дмитрия Азарова активно развивают инвестиционные пло-
щадки, формируют благоприятный инвестиционный климат, оказывают всестороннюю помощь предприятиям.

В 2022 г. самарским промышленным компаниям выделена рекордная финансовая господдержка. Пром-
предприятиями региона на реализацию 16 инвестиционных проектов было привлечено почти 6 млрд руб. 
из федерального и регионального фондов развития промышленности. К примеру, компания «Версаль», 
используя средства займа Государственного фонда развития промышленности Самарской области, от-
крыла в Самаре фабрику по серийному производству мебели. На новой фабрике изготавливают шкафы, 
тумбы, столы и зеркала полностью из отечественных материалов. Мощность производства составляет 
20 тыс. мебельных изделий в месяц.

ВСЕМУ 
СВОЕ ВРЕМЯ
Свою крайне востребованную продукцию 
завод мог бы производить и раньше, но, как 
сообщает Самарское областное вещательное 
агентство, строительные работы в основном 
корпусе предприятия по производству ми-
крокристаллической целлюлозы (МКЦ) из-
за западных санкций пришлось на какое-то 
время приостановить. По первоначальному 
проекту организаторы уникального для Рос-
сии производства собирались закупать только 
европейское промышленное оснащение для 
автоматизированных линий замкнутого цик-
ла. Но после введения санкций против России 
и ухода западных фирм волжская компания 
переориентировалась на российских произво-
дителей, что заняло некоторое время. Тем не 
менее сейчас уже полностью завершен мон-
таж каркаса здания и наружных сетей. Уже 
закуплено 80 % оборудования, и специалисты 
ведут монтаж реакторов химического блока 

для начальной стадии производства, где в не-
далеком будущем будет осуществляться обра-
ботка исходного сырья.

Общая площадь здания – около 6 тыс. м², 
что позволит разместить производственный 
цех, лаборатории и офисы, а также специаль-

ные стерильно чистые помещения, в которых 
будет происходить упаковка готового продук-
та. Просторное здание позволит обеспечить 
складирование как поступающего сырья, так 
и готовой продукции. Планируется, что ре-
жим работы предприятия будет круглосуточ-
ным, штатное расписание предусматривает 
около 40 сотрудников, которым предстоит 
трудиться в две смены.

СО ЗНАНИЕМ 
ДЕЛА
Главный инженер проекта Виктор Карпенко 
рассказал, почему это производство так необ-
ходимо для России и в чем заключается уни-
кальность его продукции:

– Микрокристаллическая целлюлоза  – 
это не какая-то химия, требующая синтеза, 
а природный полимер. МКЦ необходима для 
производства сотен наименований лекарств, 
а  также широко применяется в косметоло-
гии, пищевой, медицинской и оборонной 
промышленности. Обладая высокой абсорб-
ционной способностью, она позволяет сохра-
нять влажность препаратов и веществ. Из-за 
того, что этот продукт в России пока не про-
изводят и он отсутствует на отечественном 
рынке, все закупают его за рубежом. А так не 
должно быть. Поэтому мы станем первыми 
и пока единственными в стране, создавшими 
такое предприятие. Мы намерены выпускать 
продукцию из отечественного сырья для по-
требностей в основном фармацевтической 
отрасли. Сейчас мы на этапе внедрения в про-
изводство сухих сыпучих форм, а в перспекти-
ве развитие модифицированных субстанций 
(водорастворимых и гелеобразных), примене-
ние нанотехнологий.

Виктор Карпенко сообщил, что решение 
строиться именно в ОЭЗ «Тольятти» было 
принято, так как здесь хорошие условия 
и  имеются коммуникации. Кроме того, по 
своим характеристикам идеально подошла 
для производства и волжская вода, которая 
оказалась мягче, чем в сибирских реках.

Главный инженер подчеркнул, что к поме-
щениям на производствах МКЦ предъявляют 
жесткие требования по стерильности. Поэто-
му здесь будет обеспечена особая воздухопод-
готовка с облучением и очисткой в несколько 
стадий, а персонал будет проходить на рабо-
чее место через специальные буферные зоны, 
в которых нужно переодеваться в стерильную 
спецодежду.

– Мы будем работать в основном на россий-
ском оборудовании. Когда мы искали по стра-
не производителей, то выяснили, что у нас на 

Урале и в Сибири немало предприятий, где 
умеют качественно выполнять заказы любой 
сложности. В первом полугодии 2023-го мы 
должны полностью завершить установку тех-
нологической линии, а процесс запуска и на-
ладки будем вести параллельно с отделкой по-
мещений. Далее в наших плана – проведение 
испытаний образцов первой партии продук-
ции, – сказал Виктор Карпенко.

СОГЛАСНО 
ПЛАНУ
Заместитель директора компании Оксана Ду-
наева сообщила, что готовую продукцию соот-
ветствующего качества планируется получить 
к концу 2023 года. Одним из потенциальных ее 
потребителей является завод «Озон», который 
действует также на площадке ОЭЗ «Тольятти», 

что очень удобно. Его потребность в МКЦ  – 
300  тонн в год, в то время как максимальная 
мощность строящегося завода по его производ-
ству – 1300 тонн продукции в год.

– Наше предприятие получило поддержку 
Государственного фонда развития промыш-
ленности Самарской области в сумме 20 млн 
руб. на очень выгодных условиях: на 5 лет – 
всего под 3 % годовых. Нам также важно, что 
возможно досрочное погашение долга без 
каких-либо условий,  – отметила Оксана Ду-
наева.

Евгений Петров
По информации Минэкономразвития  

Самарской области
Фото Самарского областного 

 вещательного агентства 

Микрокристаллическая 
целлюлоза – это не химия, 
а природный полимер

Ре
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ДЕНЬГИ ДЛЯ СВОИХ

https://sibexpo.ru/events/sibwoodexpo2023.html
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НЕМНОГО ИСТОРИИ
– Расскажите в нескольких словах об исто-
рии вашего предприятия?

– Дата основания ООО «Павлово-Посадский 
Гофрокомбинат» – 14 апреля 2011 года. В этот 
день было официально зарегистрировано юри-
дическое лицо, на этот год приходится уста-
новка первого гофроагрегата и выпуск первых 
10 млн м² готовой продукции.

Сама история компании начинается в 2008 
году, когда только появляется идея запуска 
гофропроизводства. Мы гордимся тем, что 
многие сотрудники, стоявшие у самых исто-
ков, сегодня продолжают работать на пред-
приятии.

НАШЕ ВРЕМЯ
– Какая продукция сегодня производится 
вами?

– За более чем 10 лет работы производство 
сильно преобразилось. Сегодня мы самостоя-
тельно производим сырье для гофрокартона, 
выпускаем трех- и пятислойный гофрокартон 
профилей В, ВВ, ВС, С, ЕВ, ЕС, микрогофро-
картон профиля Е.

– Как изменилась ваша деятельность за по-
следний год?

– Введение санкций оказало влияние как на 
производственные планы компании, так и на 

Год назад были введены одни из самых серьезных 
западных санкций в отношении России. Практически 
все сферы промышленности пострадали, но наша 
экономика героически выстояла. О том, как удается 
успешно работать в непростых условиях, мы поговорили 
с руководителем отдела маркетинга одной из крупнейших 
в стране компаний по производству гофрокартона, 
гофротары и гофроупаковки ООО «Павлово-Посадский 
Гофрокомбинат» Екатериной Шиманской.

ДОРОГУ
СОЗДАЮЩИМ!

рынок в целом из-за ухода многих брендов. Ру-
ководству комбината удалось скорректировать 
планы по развитию компании таким образом, 
что серьезных потерь удалось избежать.

– Какие современные технологии приме-
няются на комбинате?

– Мы изготавливаем гофротару любой 
сложности благодаря установленным лини-
ям ротационной и сложной высечки. Произ-
водим влагопрочный гофрокартон и тару из 
него. Сейчас проходит очередной этап авто-
матизации и модернизации производства, 
устанавливаются дополнительные линии, 

итальянская транспортная система, которая 
обеспечивает автоматические съем и подачу 
заготовки. Увеличивается количество рабо-
чих мест.

– Кто является вашим основным потреби-
телем?

– За 2022 год нами было произведено более 
300 млн м² гофрокартона. Основными потре-
бителями гофропродукции являются торго-
во-производственные компании.

ПЛАНЫ 
НА БУДУЩЕЕ
– Какие цели ставит перед собой руковод-
ство?

– Сегодня «Павлово-Посадский Гофроком-
бинат» входит в топ-10 производителей гоф-
ротары и гофроупаковки в России. В наших 
планах укреплять свои позиции на рынке.

«Павлово-Посадский Гофрокомбинат» под - 
держивает стратегию развития малых го-
родов, обеспечивая жителей рабочими ме-
стами, перспективами развития в крупной 
компании, лидере отрасли. Мы сотрудничаем 
с местными учебными заведениями, пригла-
шаем на практику студентов.

Беседовал Иван Борисов
Фото: https://ppgk.ru

На территории «Павлово-Посадского Гофрокомбината» 21 февраля 2023 г. состоялся ежегодный конкурс водителей 
вилочных погрузчиков. Профессиональные соревнования на предприятии проводились во второй раз

– На оборудовании «Павлово-Посадского Гоф-
рокомбината» производят четырехклапанные 
и архивные короба, лотки и коробки сложной 
высечки, эксклюзивную упаковку, ложементы 
и вставки и т. д. На сайте предприятия вы смо-
жете найти более подробную информацию об 
ассортименте.

комментарий эксперта 

Екатерина Шиманская 
руководитель отдела 
маркетинга  
ООО «Павлово-Посадский 
Гофрокомбинат»
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Согласно новой стратегии развития лесного комплекса до 2030 года, в России взят 
курс на подъем глубокой переработки древесины. Важно, чтобы как можно больше сил 
было задействовано в продвижении «зеленого» вектора. В этом материале мы отметим 
вклад, который в лице сибирских ученых внесло научное сообщество.

Н 
аша страна является мировым лиде-
ром по запасам древесины. Соглас-
но данным ФАО ООН, доля России 
в рейтинге стран по количеству за-

пасов леса составляет 20  %. На втором месте 
расположилась Бразилия, которая хоть и об-
ладает огромными лесными ресурсами, но 
уступает России по их количеству в 1,6 раза. 
При этом распоряжаемся мы ценным «зеле-
ным» ресурсом недостаточно эффективно. От 
общего числа ежегодного прироста леса в Рос-
сии используется не более одной трети сырья. 
Например, в  Финляндии используется более 
70 % лесосеки.

РАЗВИВАЕМСЯ 
ПО КОМАНДЕ
Главное преимущество леса перед другими на-
шими природными богатствами в том, что он 
восполним. Однако такие низкие показатели 
использования древесного сырья могут нега-
тивно сказаться на качестве ресурса. Научно 
доказано, что если лес не обновлять в должной 
мере, он рано или поздно начинает погибать.

При этом нужно не просто увеличить про-
цент лесозаготовок, важно поднять процент 
отдачи от использования полученного сырья. 
И здесь мы упираемся в недостаточную разви-
тость глубокой переработки лесных ресурсов. 
В  Финляндии, о которой уже упоминалось 
выше, в свое время большое внимание было уде-
лено именно развитию глубокой переработки 
леса. В частности, на развитие целлюлозно-бу-

мажной промышленности сразу после окон-
чания Второй мировой войны финские вла-
сти выделили значительные средства. В итоге  
финнам потребовалось менее 20 лет, чтобы по-
казатели этого сектора выросли вдвое.

Сегодня в России решен вопрос лесного пла- 
нирования – в нашей стране существует чет-

кий план развития отрасли до 2030 года, ко-
торый установлен государством. Важность 
развития глубокой переработки в Стратегии 
обозначена, и, безусловно, государственные 
учреждения в своей работе обращают вни-
мание на эти тезисы. В частности, мы видим 
позитивные примеры работы по данному 
направлению в научной среде. В этом году 
стало известно об успехе ученых Сибирского 
федерального университета (СФУ). Сибиря-

РАЗВИТИЕ
БЕЗ ПРЕПЯТСТВИЙ

кам удалось разработать средство от тромбов 
из древесного вторсырья. Статья о создании 
противотромбозных оболочек для медицин-
ских имплантов и носителей лекарств была 
опубликована в издании Pharmaceutics.

Создавая отечественную технологию био-
химической модификации, сибирские ученые 
сделали акцент на многокомпонентности дре-
весного сырья. Анализируя традиционную си-
стему лесопереработки, они обратили внима-
ние на тот факт, что промышленность ставит 
перед собой задачу извлечения целлюлозы, 
не придавая значения остальным составля-
ющим древесины и превращая их в  крупно-
тоннажные отходы. Ученые СФУ решили 
найти варианты дальнейшего использования 
в  промышленности содержащихся в древеси-
не гемицеллюлоз. Эти древесные полимеры 
являются полисахаридами и обладают свой-
ствами антиоксидантов, сорбентов и весьма 
подвижной структурой, а также полностью 
биоразлагаемы. В своем исследовании ученые 
подчеркивают, что данные качества дают воз-
можность придавать веществу разнообразные 
полезные свойства.

Сибирским ученым удалось создать техно-
логию модификации гемицеллюлоз сульфат-
ными группами. В результате полисахарид 
приобрел свойства антикоагулянта – вещества, 
которое препятствует образованию тромбов. 
Технология подразумевает, что сначала необ-
ходимо сепарировать лигнин, а затем разде-
лить целлюлозу и гемицеллюлозы так, чтобы 
вещества не имели других примесей. Новые со-
единения способны образовывать тончайшие 
пленки, идеально подходящие для покрытия 
носителей лекарств и имплантатов.

ОПАСНАЯ 
ПРОБКА
Как известно, тромб может препятствовать 
току крови или даже привести к закупорке 
сосуда. По словам доцента кафедры органиче-
ской и аналитической химии Института цвет-

ных металлов и материаловедения СФУ Юрия 
Маляра, со временем риск образования тром-
бов могут вызвать установленные в организме 
человека импланты.  В связи с этим транспор-
тировщики лекарств и установленные в орга-
низм импланты обрабатываются антикоагу-
лянтами. Большой популярностью пользуется 
гепарин. Однако, по словам доцента, он имеет 
побочные эффекты и может провоцировать 
появление аллергических реакций.

Ученые СФУ проводили работы совместно 
со специалистами Института химии и элек-
трохимической технологии (ИХХТ) СО РАН, 
а также Национального медицинского иссле-
довательского центра (НМИЦ) гематологии 
Минздрава России.

Подготовил Владимир Колпаков
По материалам интернет-сайтов 

 rg.ru, вопросы-президенту.рф

Впервые удалось полу чить производные геми целлюлоз 
без применения токсичных органических растворителей

Эффективность разработки официально под-
тверждена при экспериментах в пробирке на 
клеточных структурах. Также в ближайшее время 
пройдут исследования на лабораторных мышах.

ОТВЕЧАЮТ ЭКСПЕРТЫ

ВОПРОС: 
Чем технология производства фанеры отличается 
от технологии производства плит OSB? Какими 
плюсами и минусами обладают оба продукта?

отвечает эксперт

Павел Мосеев  
начальник производства 
АО «ЧФМК» 
(г. Череповец,  
Вологодская область)

Для корректного сравнения мы будем говорить о плитах 
OSB* класса 2 и фанере марки ФК, поскольку эти материа-
лы применяются чаще всего. Вдобавок именно фанеру ФК 
производит Череповецкий фанерно-мебельный комбинат.

Основные отличия – в исходных материалах для произ-
водства и технологиях формирования плит. Фанера ФК 
изготавливается из нескольких слоев шпона, в нашем 
случае – березового, а для производства OSB используется 
древесная щепа – фактически отходы деревообработки. 
В итоге внешний вид у материалов получается разным: фа-
нера имеет ровную поверхность с естественной древесной 
структурой, а плиты OSB представляют собой спрессован-
ную тонкую длинную щепу. Это является одним из факторов 
при выборе материала: облицовочные работы производятся 
с использованием фанеры, черновые (подложка для пола, 
обшивка стен и потолка) – с использованием плит OSB.

Существенное отличие также состоит в экологичности 
материалов. Фанера марки ФК изготавливается с при-
менением низкотоксичной смолы, поэтому относится 
к безо пасным для здоровья материалам. Череповецкий 
ФМК производит березовую фанеру марки ФК с классом 
эмиссии формальдегида Е0,5, что позволяет использовать 
ее не только в строительстве, но и при изготовлении ме-
бели и даже детских игрушек. При производстве же плит 
OSB используются многочисленные химические пропитки, 
она выделяет намного больше токсичных веществ в 
окружающую среду.

Плиты OSB проигрывают фанере также в прочности – они 
хуже выдерживают нагрузки за счет опять-таки своего 
состава – щепы.

Стоит отметить, что OSB легче в монтаже. Ну и существен-
ный фактор – цена вопроса. Фанера дороже плит OSB.

* Ориентированно-стружечная плита (ОСП, англ. oriented 
strand board, OSB) – многослойный (3–4 и более слоев) 
лист, состоящий из древесной стружки (тонких щепок), 
склеенной различными смолами с добавлением синтети-
ческого воска и борной кислоты. Стружка в слоях плиты 
имеет различную ориентацию: в наружных – продольную, 
во внутренних – поперечную.

Интересно, что аббревиатура «ОСБ» является трансли-
терацией английского сокращения «OSB», и именно это 
название закрепилось за материалом, так что теперь мы 
чаще слышим «ОСБ», чем «ОСП».

Классификация:
• OSB-1 – предназначена для использования в условиях 

пониженной влажности (мебель, обшивка, упаковка);
• OSB-2 – используется при изготовлении несущих 

конструкций в сухих помещениях;
• OSB-3 – используется при изготовлении несущих 

конструкций в условиях повышенной влажности;
• OSB-4 – используется при изготовлении конструкций, 

несущих значительную механическую нагрузку в усло-
виях повышенной влажности.

Источник: ru.wikipedia.org

#65летЧФМК
В ноябре 1958 года в Че- 
реповце на заводе «Фане-
родеталь» была выпущена 
первая партия продук-
ции – березовая фанера 
(фото: АО «ЧФМК»)
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РАСШИРЯЕМ
ПЕРСПЕКТИВЫ

Мир постепенно переходит к циркулярной биоэкономике. Прогрессивное человечество 
стремится к расширению сфер применения возобновляемых ресурсов. Например, 
процесс приготовления пищи является одним из ключевых в жизни человека. А в этом 
деле без топлива обойтись тяжело. Мировые аналитики утверждают, что в ближайшие 
20 лет будет расти спрос именно на древесное топливо.

С
егодня значительная часть населе-
ния африканского континента до 
сих пор использует для приготов-
ления пищи древесный уголь. Да, 

уголь можно отнести к числу возобновляемых 
источников энергии, однако более экологиче-
ски чистым сырьем являются пеллеты. Кроме 
того, гранулы отличаются от обычной древеси-
ны высокой сухостью и большей плотностью.

МЫ В ТРЕНДЕ
Россия на мировом биотопливном рынке за-
нимает высокое место. После введения евро-

пейских санкций отечественному пеллетному 
рынку пришлось трансформироваться. Бук-
вально на наших глазах его участники, при 
непосредственном содействии органов госу-
дарственной власти, уверенно справляются 
с трудностями.

Одно из наиболее важных решений для 
развития отечественного пеллетного рынка 
принял Владимир Путин. В конце марта гла-
ва государства утвердил перечень поручений 
по итогам совещания по вопросам развития 
ЛПК (подробнее об этом читайте в нашем ма-
териале «ЛПК И ВВП: СТРАНА УДЕРЖИТ  

ЛЕСПРОМ»). В  тексте упоминаются действу-
ющие котельные, работающие на биотопливе, 
и идет речь о строительстве новых котельных. 
А  именно: «Предусмотреть предоставление 
в  2023 и 2024 годах дополнительных инфра-
структурных бюджетных или специальных 
казначейских кредитов в  объеме не менее 
15 млрд руб. на модернизацию действующих ко-
тельных, работающих на угле и мазуте, при их 
переводе на биотопливо (в том числе пеллеты) 
и  строительство новых котельных, работаю-
щих на биотопливе, с учетом приоритетности 
модернизации и строительства этих котель-
ных на территориях субъектов Российской Фе-
дерации, входящих в состав Дальневосточного 
и Северо-Западного федеральных округов».

Практически одновременно с этим событи-
ем заместитель министра экономического раз-
вития и промышленности Иркутской области 
Марина Петрова сообщила ТАСС о  развитии 
деревообрабатывающего производства полно-
го цикла компании «Деком» на севере регио-
на. Объем инвестиций составит 2,37 млрд руб. 
Из разговора с журналистами стало известно 
о  планах создания мощностей по лесопиле-
нию, производству погонажных изделий, клее-
ной продукции, пеллет и брикетов. В результа-
те будет создано 100 рабочих мест.

СВЕЖИЙ  
ВЗГЛЯД
Наша редакция на постоянной основе обсу-
ждает текущее положение дел на биотоплив-

ном рынке с опытными эксперта-
ми отрасли. В этом выпуске мы 
решили узнать мнение студента 
нефтегазового университета, за- 
нимающегося вопросами воз-
можности эффективного при-
менения альтернативных источ-
ников энергии на территории 
России. На вопросы издания «Де-
ревообработка. Бизнес и профес-
сия» любезно согласился отве-

тить Ринат Камаев, магистрант 
РГУ нефти и газа имени И. М. Губ- 
кина.

– Ринат, скажите, как сегодня 
Вы оценили бы пеллетный ры-
нок России?

– Рынку альтернативной энер-
гетики в стране с огромными 
запасами нефти и газа тесно. 
Несмотря на то, что потенциал 
пеллетной энергетики, по дан-
ным за 2020 год, составляет око-
ло 90 млн тонн н. э., внутренний 
пеллетный рынок развит слабо.

– Какие Вы видите преиму-
щества у данного вида топлива, 
какие недостатки?

– Преимущества и недостатки 
пеллетной энергетики зависят  от 
того, с чем ее сравнивать. Напри-
мер, концентрация энергии в сол-
нечном свете, которую можно 
преобразовать в доступную для 
человека энергию, меньше по 
сравнению с той же пеллетной 
энергетикой. Однако в сравне-
нии с традиционными источни-
ками энергии пеллеты уступают 
в значении теплотворности на 
единицу массы топлива (17 МДж/
кг у древесных пеллет и 40 МДж/
кг у природного газа). Простота 
технологии производства пеллет 
и  возможность автоматизации 
процесса теплоснабжения объекта 
являются преимуществом. Стоит 
отметить, что КПД пеллетных 
котлов может достигать 94 %.

– При всех преимуществах, во 
многих регионах России пелле-
ты уступают конкуренцию углю. 
Почему так происходит и что мо-
жет изменить эту ситуацию?

– Создание российского рынка 
пеллетного теплоснабжения  – 
комплексная задача, требую- 
щая эффективного взаимодей-
ствия го сударства, производи-
телей пеллет и производителей 

котлов. Однако я счи-
таю, что вопрос не 
только в технике, в тех-
нологиях и наличии ре-
гулятора отрасли в  ли- 
це государства; необхо-
димо просвещать на-
селение, повышать его 
осознанность в вопросе 

исполь зования альтернативных 
источников энергии.

– Как государство может по-
мочь рынку в краткосрочной 
перспективе?

– Инструментов влияния у  го-
сударства много. Например, со-
здание нормативной базы, фи- 
нансирование отрасли, подго-
товка кадровых ресурсов или ин-
формирование населения об аль-
тернативной энергетике окажет 
огромную помощь отрасли.

– Если не брать в расчет по-
мощь со стороны государства, 
что, по Вашему мнению, могут 
предпринять сами участники 
рынка для собственного разви-
тия?

– Бороться с нефтегазовы-
ми компаниями бессмысленно. 
У каждого источника энергии 
есть своя область эффективного 
применения. Одним из решений 
развития отрасли является созда-
ние локальных энергетических 
систем рядом с центрами лесо-
заготовки, переработки древеси-
ны, с/х продукции в отдаленных 
районах страны, где нерентабель - 
но энергообеспечение населения 
и объектов муниципального и ре-
гионального значения на основе 
традиционных энергетических 
ресурсов.

Беседовал Иван Борисов
Фото из открытых источников

До ⅔ жилых помещений 
отапли вается пеллетами 
в некоторых странах 
Европы

В 2016 г. крупнейший немецкий производитель пеллет German Pellets 
объявил о банкротстве. За 2 года до этого немецкая фирма создала рос-
сийскую «дочку»  – «Джерман Пеллетс Нижний Новгород» и анонсиро-
вала строительство пеллетного завода на территории Нижегородской 
области мощностью 500 тыс. тонн в год. Однако этим планам не суждено 
было сбыться.

Ре
кл

ам
а

https://www.krasfair.ru/events/expodrev/
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Серьезные испытания обрушились практически на все отрасли нашей страны, 
лесопромышленный комплекс России тоже переживает сложнейший период 
своего развития. Своими размышлениями о том, какие решения и действия органов 
государственной власти могли бы стабилизировать ситуацию в лесном хозяйстве 
страны, с читателями нашего журнала делится Владимир Николаевич Петров, 
профессор, д. э. н., заведующий кафедрой лесной политики, экономики и управления 
Санкт-Петербургского государственного лесотехнического университета, председатель 
правления НП «Союз лесопромышленников Ленинградской области».

КАК ДОСТИЧЬ
УСТОЙЧИВОСТИ ЛПК?

После стратегии нужно браться за лесное за-
конодательство. И опять-таки менять его сле-
дует не «снизу вверх», а именно «сверху вниз». 
Начиная от самой концепции Лесного кодек-
са, поскольку в новое время, в новый эконо-
мический уклад со старыми законами входить 
нельзя – ничего не получится. Нужно менять 
именно федеральное законодательство, затем 
законодательство субъектов РФ, а потом уже 
переходить к исправлению нормативных пра-
вовых подзаконных актов.

После принятия законов меняется сама 
структура государственного управления лес-
ной отрасли. Это следующий шаг, как испол-
нение тех норм, которые будут прописаны 
в новом лесном законодательстве.

После структуризации системы управления 
нужно посмотреть на лесную экономику. Что 
такое экономика – лесная в частности? Это 
зеркальное отражение производственных 
и управленческих процессов, протекающих 
в  лесном хозяйстве, в лесной промышленно-
сти. И эти процессы отражены именно эко-

В НОВЫЕ ВРЕМЕНА 
СО СТАРЫМИ ПРАВИЛАМИ 
НЕ ВОЙТИ
– Если брать все народное хозяйство в це-
лом, то схематично его можно изобразить 
в виде окружности, разбитой по секторам. 
В каждом секторе находится какой-то вид 
экономической деятельности или отрасль, 
которым сейчас, в новой экономической 
и геополитической реальности, требуется 
немедленная экономико-правовая коррек-
тировка. Но ни в  коем случае не следует на-
чинать менять нормативные правовые акты 
«снизу вверх», а  именно  – нельзя трогать 
подзаконные нормативные акты; начинать 
надо «сверху вниз», работать комплексно, 
чтобы достичь первой тактической задачи – 
стабилизации.

Стабилизация сейчас  – это самое главное 
для нашей страны в целом и для каждой от-
расли в отдельности. Здесь играет роль идея, 
которая должна быть в новой национальной 
экономике, надо выбрать такую, которая ля-
жет в основу новой идеологии и будет устра-
ивать абсолютно всех  – государство, бизнес 
и население. В общих чертах я бы обозначил 
эту идею так – переход от экономики продаж 
к экономике производства в условиях регули-
руемого рынка.

Далее, после того как эта идеология станет 
для всех понятной и всеми принятой, нужно 
будет готовить новые стратегии развития той 

или иной отрасли, в частности лесной. Стра-
тегия идет после идеологии, после политики, 
это не что иное, как оцифровка идеи, причем 
оцифровка как в натуральных, так и в стои-
мостных показателях.

номическими категориями. Себестоимость, 
цена, прибыль, рентабельность, амортиза-
ция, основные фонды, их использование, со-
стояние и так далее. Мы сейчас не наблюдаем 
этой системности, поскольку стараемся изме-
нить те локальные акты, которые напрямую 
воздействуют на субъект лесных отношений, 
а именно – на наших предпринимателей и на 
наши лесничества. Это подход правильный, 
но стратегически неверный. Это не оптималь-
ный маршрут для движения в сторону стаби-
лизации лесного комплекса.

Более того, со своей стороны могу сказать, 
что некоторые распоряжения Правительства 
РФ отражают, как это ни странно, интересы не 
всего класса лесозаготовителей, арендаторов, 
а только крупных его представителей. И пре-
жде всего тех из них, которые ориентируют-
ся на экспорт. Что совершенно неправильно, 
поскольку большинство лесозаготовителей 
РФ  – это средний и малый бизнес. Площадь 
арендованного участка в РФ в среднем со-
ставляет всего-навсего 15 тыс. га. Это немного, 
хотя в  Ленинградской области, являющейся 
регионом с одним из самых развитых ЛПК, 
почти 80  % всех лесозаготовителей имеют 
в  аренде лесные участки с большей площа-
дью. Поэтому ориентация нашего правитель-
ства на крупный бизнес – это неправильный 
подход. Необходимо всемерно поддерживать 
малый и средний бизнес. Исходя из геополи-
тической ситуации, активно развивать наш 
внутренний рынок, он должен в короткие сро-
ки стать основным местом сбыта продукции 
нашего ЛПК. И только параллельно с этим 
искать контакты со странами, способными за-
менить наших бывших партнеров, закрывших 
свои рынки.

ОТ ЭКОНОМИКИ ПРОДАЖ 
К ЭКОНОМИКЕ  
ПРОИЗВОДСТВА
Пока что реакция органов госвласти на про-
исходящее в лесном комплексе очень и очень 
медленная. Лесопромышленники Северо-За-
пада еще в прошлом, 2022 году обратились 
к председателю Правительства РФ с просьбой 
об установлении платежей за фактически за-
готовленную древесину. И только в этом году 
Союзом лесопромышленников получен про-
ект документа, в котором акцент сделан на 
лесозаготовителей, ориентированных на экс-
порт. Почему на экспорт? Это неправильно! 
Необходимо ориентироваться на всех и в пер-
вую очередь на тех лесопромышленников, ко-
торые занимаются переработкой древесины 
на территории РФ. Нужно уходить от эконо-
мики продаж к экономике производства. Эта 
экономическая идея должна быть положена 

в основу нового экономического уклада в лес-
ном комплексе России. Это было очевидно 
и  прежде, но современные реалии делают 
такой переход единственным направлением, 
способным обеспечить стабилизацию и  раз-
витие ЛПК нашей страны.

Но мы опять видим, что власти действуют 
в интересах тех, кто экспортирует древесину, 
им даже планируют компенсировать – за счет 
бюджета – транспортные расходы, что не со-
всем правильно.

Правительство вообще крайне робко прини-
мает какие-либо решения, связанные с помо-
щью лесопользователям. К примеру, в ответе 
на обращение лесопромышленников был полу-
чен проект постановления не об установлении 
арендной платы за фактически заготовленную 
древесину, а об отсрочке арендных платежей. 
Это совершенно не решает возникшие эконо-
мические проблемы лесопользователей, а нака-
пливает их долг по арендным платежам.

То же самое можно сказать и о решениях ре-
гиональных властей: например, повышающие 
коэффициенты также не отменены, в частно-
сти в Ленобласти, а лишь отсрочены на опре-
деленный период. На мой взгляд, это даже не 
половинчатое решение, а отсутствие решения, 
имитация помощи лесному бизнесу.

Еще одна проблема, которая должна быть 
решена: формирование новых региональных 
рынков производства и сбыта продукции.

Взять, например, Ленобласть. Здесь работа-
ет огромный комбинат по производству цел-
люлозы, он получает различные привилегии 
от правительства Ленинградской области. 
У нас более 90  % лесного фонда находится 
в аренде, и сейчас лесопромышленники испы-
тывают проблемы со сбытом древесины. Тем 
не менее ЦБК осуществляет закупки сырья 
(балансов) в других регионах. Это правильно 
с точки зрения рынка – покупают там, где де-
шевле, но в новых условиях должна быть ре-
гулированная рыночная экономика. В идеале 
мы должны стремиться к социальной регули-
руемой рыночной экономике, ориентирован-
ной на конечного потребителя, на население.

МАЛ ЗОЛОТНИК, 
ДА ДОРОГ
Надо понимать, что недостаток внимания 
властей к проблемам ЛПК объясняется тем, 
что вклад лесного комплекса в ВВП составля-
ет, по некоторым оценкам, не более 1,5 %. Да 
и количество занятых в лесном секторе срав-
нительно невелико – порядка 600 тыс. чело-
век, что является незначительной частью всех 
работающих россиян. Но следует учитывать 
то, что эти люди работают в тех регионах 
и  в  таких условиях, которые неприемлемы 
для большинства других граждан нашей стра-
ны. Это сельские и лесные поселки, которые 
надо сохранить, потому что они являются 
базой, основой всего лесного хозяйства на-
шей страны, почти 70 % территории которой 
занимают леса. Вся система лесопользования, 
защиты и  воспроизводства российских лесов 
зависит от нормального развития этих по-
селений. Поэтому нужно подходить к этому 
сектору экономики дифференцированно, вне 
зависимости от вклада в ВВП и численности 

Надо срочно переориен-
ти ровать ЛПК на удовле-
творение внутреннего 
спроса

Владимир Николаевич Петров, 
профессор, д. э. н., заведующий кафедрой лесной 
политики, экономики и управления СПбГЛТУ

Единственная экономическая связь между государ-
ством и лесным бизнесом – арендная плата. Более 
широкие связи захватывают налоги и сборы. Налоги 
и сборы никто не отказывается платить, а вот арендная 
плата является источником дисбаланса. Арендаторы 
знают, что им делать со своей экономикой: снижать 
себестоимость, объединяться в Союзы, чтобы быть не 
разрозненными, а едиными, и уже от имени своего 
Союза выступать, обращаться к собственнику лесов. От 
государства сейчас требуется сделать хотя бы первый 
шаг навстречу арендаторам – ввести платежи за фак-
тический объем заготовленной древесины. Что касает-
ся субъектов РФ, то им нужно хотя бы на это непростое 
время отменить повышающий коэффициент.

Огромная проблема, которая не решится в ближай-
шее время, – лесное машиностроение. Здесь у нас 
огромный провал. И в деревообработке большинство 
предприятий России работает на импортном оборудо-
вании. Оно ломается, его надо чинить, нужны запчасти 
и расходники. Деревообработчикам эту проблему без 
поддержки государства не решить.

Еще одна проблема – ПИПы, которые до февраля 
прошлого года находились в одной экономической 
ситуации, а после – оказались совсем в другой. Это 

миллиарды рублей, вложенных в создание лесной 
и лесоперерабатывающей инфраструктуры. И случив-
шаяся потеря рынков, где можно было приобрести обо-
рудование, жестко тормозит запуск многих предпри-
ятий. Некоторые инвесторы уже выкупили земельные 
участки, построили здания, производственные поме-
щения и даже завезли часть оборудования и вдруг – 
«стоп». Государство должно пойти им навстречу и не 
требовать от них строгого выполнения графиков реа-
лизации ПИПа, нужно их пересмотреть с учетом новой 
реальности.

Следующая проблема решается проще – молодые 
кадры для ЛПК. Стареют кадры сейчас, прежде всего 
потому, что лесное образование работает «вхолостую»: 
вузам дают бюджетные места, студенты учатся, полу-
чают дипломы, но работают не по той специальности, на 
которую тратились бюджетные деньги. Такой неэффек-
тивный механизм надо менять: каждый, кто закончил 
обучение на бюджете, должен затем отработать опре-
деленное количество лет по специальности. Или вы-
платить в полном объеме те средства, которые на него 
потратило государство. Это должно применяться для 
учащихся как вузов, так и колледжей. Тогда на бюджет-
ные деньги будут учиться только те, кто гарантированно 
пойдет работать по специальности в лесную отрасль.

КОРОТКО О ГЛАВНОМ

Проблем в ЛПК много, но почти все они разрешимы – если здраво подходить 
к каждой из них.
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работающих. И крайне важно – именно сейчас  
нам нужна новая лесная политика, ориенти-
рованная прежде всего на регионы. Мы долж-
ны каждый лесной регион рассматривать 
с новой точки зрения. Особенно те из них, ко-
торые были экспортоориентированные, как 
Ленобласть. Те регионы, которые находились 
далеко от границ, от зарубежных рынков сбы-
та, пострадали в меньшей степени. И в мень-
шей степени пострадал их средний и  малый 
бизнес, который был ориентирован на вну-
тренний рынок. Поэтому сейчас единый под-
ход в лесном хозяйстве не приведет к успеху. 
У  нас нет другого пути, кроме как развитие 
положения Конституции РФ о том, что лес-
ное законодательство находится в совместном 
ведении Российской Федерации и субъектов 
Российской Федерации. И сейчас надо исполь-
зовать условия кризиса для стабилизации ин-

онам, арендаторам, губернаторам, давать им 
больше полномочий. И я уверен, что тогда 
те, кто работает в лесу, кто находится ближе 
к  лесу, смогут эту ситуацию разрулить бы-
стрее и эффективнее, чем при управлении из 
центра в Москве. 

Может ли это работать эффективно по 
указке из одного центра на территории такой 
огромной страны, как наша, где у каждого 
региона свои уникальные условия? Лесному 
хозяйству России нужны полноценные ре-
гиональные лесные законы и рамочный фе-
деральный ЛК, включающий в себя основы 

лесной политики. Как это работает во многих 
других странах. Речь не идет о передаче земель 
лесного фонда в собственность субъектов, 
речь идет только о наделении их бόльшими 
полномочиями в области лесных отношений 
в рамках региональных лесных законов. Тогда 
пирамида станет вершиной вверх – устойчи-
вое состояние.

Давайте отдадим больше полномочий лес-
ным регионам и посмотрим на результат. Ри-
ска нет, потому что хуже, чем нынешняя ситу-
ация, вряд ли получится. 

Мы видим результат того, что все полно-
мочия сосредоточены на уровне федерации, 
а  ответственность – на местах. Нет сейчас 
никакого соизмерения результатов госуправ-
ления лесами регионом и объемов его финан-
сирования из центра. Даже те, кто работает 
хуже соседей, получает тот же норматив, что 
и  более успешный регион. Несовершенство 
экономической организации здесь налицо, 
надо менять всю экономическую систему. 
И  в  первую очередь ввести платежи за фак-
тически заготовленную древесину. Нужно 
переходить к  новой схеме экономических 
отношений между государством и  лесным 
бизнесом, а  именно – введение единовре-
менных платежей за право пользования, то 
есть тот, кто выиграл это право пользования,  
платит единовременный платеж. Дальше на-
чинаются регулярные платежи за фактически 
заготовленную древесину, в зависимости от 
рыночных цен на круглые лесоматериалы. 
Вот тогда это будет справедливо. И позволит 
лесному бизнесу пережить сложный период, 
в котором мы все сейчас находимся.

Владимир Николаевич Петров, 
профессор, д. э. н., заведующий 

 кафедрой лесной политики, 
 экономики и управления 

 Санкт-Петербургского 
 государственного лесотехнического 

 университета, 
 председатель правления 

 НП «Союз лесопромышленников
Ленинградской области»

Фото из открытых источников

В отношениях между 
центром и регионами 
должно быть взаимное 
доверие

дивидуального подхода к каждому субъекту 
и развития сотрудничества, взаимодействия 
между субъектами РФ в области лесного ком-
плекса. Для развития внутреннего рынка 
каждый регион должен искать свой путь. Но 
сегодня, к сожалению, все основные властные 
полномочия находятся на федеральном уров-
не. Органы госвласти исходят из того, что зем-
ли лесного фонда находятся в собственности 
государства. И поэтому все лесные полномо-
чия находятся на уровне РФ. А должно быть 
наоборот. Вот если представить взаимоотно-
шения регионов и центра в виде пирамиды, 
то она у нас сейчас расположена вершиной 
вниз – внизу, у субъектов, полномочий мень-
ше, наверху, у федерации, – больше. Это очень 
неустойчивое состояние даже с точки зрения 
геометрии. Чтобы ситуация в лесном хозяй-
стве была устойчивой, нужно доверять реги-

3 тур (очный) – практический, финальный. 
На этот этап вышли 20 человек. Финал Меж-
региональной олимпиады школьных лесни-
честв состоялся на базе факультета агрономии 
и лесного хозяйства 21 марта. В ходе выполне-
ния итоговых заданий участники определяли 
виды деревьев по семенам и древесине, счита-
ли годичные кольца, оценивали дендрометри-
ческие показатели деревьев в Комсомольском 
сквере села Молочное, проводили буссольную 
съемку. Участие в практическом туре позво-
лило применить свои знания и умения, кото-
рыми юные лесничие овладели на занятиях 
в школьном лесничестве.

Все конкурсанты, дошедшие до финального 
тура, были награждены дипломами, медалями 
и подарками. А победители получили заслу-
женные призы.

РУКОВОДСТВУЯСЬ 
ЗНАНИЕМ
28 марта 2023 года в Ярославской области на 
базе Рыбинского лесотехнического колледжа 
состоялся межрегиональный семинар руково-
дителей и наставников школьных лесничеств 
«Проектные и учебно-исследовательские рабо-
ты обучающихся по лесной тематике».

Семинар был организован и проведен Де-
партаментом образования Ярославской обла-
сти в лице Регионального ресурсного центра 
по направлению «Экологическое воспитание 
школьников», совместно с ГОУ СПО ЯО «Ры-
бинский лесотехнический колледж» и Де-
партаментом лесного хозяйства Ярославской 
области.

В семинаре приняли участие руководите-
ли школьных лесничеств из Ярославской, 
Вологодской, Костромской и Московской 
областей. В качестве приглашенных спикеров 
принимали участие В. П. Захаров, ведущий 
инженер ГКУ МО «Мособллес», координатор 
школьных лесничеств Московской области, 
эксперт в вопросах эколого-лесохозяйствен-
ного просвещения;  С. А. Коротков, к. б. н., 
доцент кафедры «Лесоводство, экология и за-
щита леса» МФ МГТУ имени Н. Э. Баумана, 

эксперт в вопросах эколого-лесохозяйствен-
ного образования; Е. В. Фомина, директор 
БПОУ ВО «Вытегорский политехнический 
техникум», наставник и идейный вдохнови-
тель школьного лесничества «Вытегория лес-
ная», Вологодская область.

На семинаре руководители школьных лес-
ничеств обсудили вопросы экологического 
просвещения и воспитания современных 
школьников, ознакомились с требованиями 
к исследовательским работам школьников.

Редакция выражает 
благодарность за предоставленную 

информацию школьному 
 лесничеству «Лесник» 

(Костромская обл., г. Солигалич)

СОПЕРНИКИ 
ПО ИНТЕРЕСАМ
С 13 по 21 марта в Вологодской молочнохозяй-
ственной академии имени Н. В. Верещагина 
проходила Межрегиональная олимпиада 
школьных лесничеств, приуроченная к  Меж-
дународному дню леса. Организаторами 
олимпиады выступили Департамент лесно-
го комплекса Вологодской области, Депар-
тамент образования Вологодской области, 
ФГБОУ «Вологодская ГМХА», АОУ ДО ВО 
«Региональный центр дополнительного обра-
зования детей».

В первом этапе приняли участие бо-
лее 300  учащихся с 6 по 9 классы. В числе 
участников – представители школьных лес-
ничеств из Алтайского края, Ханты-Ман-
сийского автономного округа, республик 
Бурятия и  Коми и  15  областей: Архангель-
ской, Брянской, Вологодской, Ивановской, 
Калужской, Костромской, Московской, Ни-
жегородской, Орловской, Смоленской, Там-
бовской, Тверской, Тульской, Челябинской, 
Ярославской.

В олимпиаде предусматривались три тура:
1 тур (дистанционное участие) – тестиро-

вание, включающее разнообразные вопросы 
лесоведения, а также решение задач;

2 тур (дистанционное участие) – творческая 
работа (эссе). Было предложено за 40  минут  
написать эссе на заданную тему, которую кон-
курсанты заранее не знали. Темы для обучаю-

щихся 6–7 и 8–9 классов были разные. В эссе 
нужно было выразить свое мнение по опреде-
ленному вопросу;

ВОСПИТАНИЕ
ЧЕРЕЗ СОРЕВНОВАНИЕ

Сегодня движение школьных лесничеств широко развито. Благодаря этому дети 
укрепляют знания в области экологии и воспитывают в себе бережное отношение 
к природе. Этой весной прошли два интересных события, где подростки реализовали 
свои способности, а их наставники – обменялись знаниями. 

Одно из приоритетных направлений развития современ-
ной системы образования – экологическое воспитание 

• образовательная;
• воспитательная;
• профориентационная;
• агитационно-пропагандистская.

ОСНОВНЫЕ ЗАДАЧИ 
ШКОЛЬНОГО ЛЕСНИЧЕСТВА:

https://vk.com/agrolesvgmha
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Т
ехнология изготовления лучковой 
пилы была известна еще древним 
грекам. Она и сегодня остается весь-
ма популярным инструментом, толь-

ко ее транспортировка порой вызывает труд-
ности. Что уж говорить о туристе, решившем 
отправиться в лес. Такой человек в первую 

Адвокат Егоров вновь облегчает жизнь любителям лесных походов. В своем 
популярном видеоблоге он рассказал, как своими руками создать пилу буквально из 
палок. Главное взять с собой пильное полотно и мультитул. Будьте спокойны, ножом 
пилить бревна не придется, он пригодится вам для других задач.

1

6

Сила трех. Для начала потребуется взять 
прут и распилить его на три части. Важно, 
чтобы самая длинная часть – распорка – была 
по длине равна пильному полотну, а две более 
короткие части – равнялись между собой.

В кругу возможностей. Делаем круговые 
надпилы по периметру кончика стойки, после 
чего выкалываем все лишнее. Самый кончик 
шипа строгаем, он должен стать острым. Если 
у вас под рукой окажется наждачная бумага, 
дело пойдет еще быстрее, а окружность станет 
практически идеальной. Используйте бумагу 
небольшой зернистости «Р120».

2

7 8 9

Благородный вид. Чтобы пила выглядела 
опрятно, блогер выровнял торцы спилов но-
жом. По его словам, это декоративная и совсем 
не обязательная операция. Но, как известно, ак-
куратность – основа искусства и красоты.

Контрольный скол. Выкалывать ножом ма-
териал следует осторожно. Во-первых, контро-
лируйте лезвие, чтобы не пораниться, а во-вто-
рых, старайтесь не отколоть ничего лишнего. 
Кроме того, работая с деревом, легко можно по-
страдать от заноз. Поэтому лучше надеть пер-
чатки и работать в них с бόльшим комфортом.

Крепко-накрепко. Шип забиваем в паз с на-
тягом, тогда у вас получится плотное и надеж-
ное соединение. Для сборки должно хватать 
лишь небольшого усилия руки, но наивысшей 
прочности можно добиться методом склейки. 
Если ваш шип правильно подогнан, он будет 
удерживаться в гнезде без клея.

Дело сделано. Теперь осталось натянуть те-
тиву, и лучковая пила готова к работе. Для руч-
ного распила нет ничего лучше. Пользуйтесь 
с  удовольствием! При этом не забывайте, что 
и в лесу при работе с пилой должны неукосни-
тельно соблюдаться правила техники безопас-
ности.

ЛЕСНАЯ ПИЛА
СВОИМИ РУКАМИ

3Выбор есть. Чтобы две короткие заготовки 
в будущем стали стойками, в них должны по-
явиться пазы для пильного полотна. Адвокат 
Егоров предлагает два способа изготовления:

3.1. Первый паз расщепляем при помощи 
обычного ножа.

4

5

Путь к единству. Теперь соединим стойку 
и распорку. Адвокат Егоров выбрал тип соеди-
нения шип-паз. В распорке надо сделать шип, 
а в стойках отверстия – пазы. Данное соеди-
нение широко применяется в столярном деле.  
Оно является самым простым и одним из са-
мых надежных. 

Достать ножи. Отверстия просверливаем 
острием ножа, а шипы изготавливаем при 
помощи пилки из мультитула. Заранее поза-
ботьтесь о том, чтобы не забыть дома этот 
маленький, но крайне полезный инструмент 
с безграничными возможностями. В условиях 
дикой природы мультитул станет вашим неза-
менимым помощником.

3.2. Второй паз можно изготовить методом 
пропила, достав предварительно из карма-
на швейцарский нож. Егоров признается, что 
данный способ считает более удобным. Затем 
необходимо вдеть пильное полотно так, чтобы 
вершины зубьев были направлены от вас.

Обратите внимание: шип не упирается в дно паза, 
а только предотвращает продольное смещение. 
Это важно. Соблюдая данное условие, полотно 
можно натянуть максимально сильно, не опасаясь 
при этом сломать стойки. Чем сильнее будет на-
тянуто ваше полотно, тем удобнее и проще поль-

зоваться пилой. При этом, конечно, необходимо 
натягивать в пределах разумного. Сырая древе-
сина стоек, ослабленная пазом, легко может рас-
щепиться или просто переломиться. Поэтому шип 
нужно постараться сделать максимально тонким, 
а паз – максимально узким.

Подготовил Роман Овчинников 
По материалам YouTube-канала  

«Адвокат Егоров»

очередь думает о том, как бы по максимуму 
сэкономить место в рюкзаке.

Если в вашей походной сумке нашлось ме-
сто для пильного полотна и мультитула, то 
предлагаем вам ознакомиться с авторским 
способом Адвоката Егорова по изготовлению 
лучковой пилы прямо в лесу.

Ре
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http://khabexpo.ru/projects/exhibition_2023/tekhnodrev_dalniy_vostok_2023/
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Мероприятия на 2023 год*

3–5
мая

ДЕРЕВО+
Дом. Коттедж. Дача Екатеринбург

ООО «Межрегиональная
выставочная компания –
Урал» / КРК «Арена 
Уралец»

+7 (343) 253-77-44,
253-77-41, 253-77-51
info@mvkural.ru
expoural.com

18–20
мая

ТЕХНОДРЕВ
Дальний Восток 2023 Хабаровск

ВО «РЕСТЭК®»,
ООО «Хабаровская
международная ярмарка» /
Арена «Ерофей»

+7 (909) 806-06-05
forest@khabexpo.ru
khabexpo.ru

10 июня ДЕНЬ МЕБЕЛЬЩИКА

9–12
августа

Чемпионат России 
«Лесоруб XXI века»

Архангельская 
область, 
Устьянский 
район

Правительство 
Архангельской области

+7 (921) 24-000-44
info@lesorub.pro
www.lesorub.pro

13 августа ДЕНЬ СТРОИТЕЛЯ

13–15
сентября

SibWoodExpo Братск ОАО «Сибэкспоцентр»
+7 (3952) 35-29-00
musina@sibexpo.ru
www.sibexpo.ru

17 сентября ДЕНЬ РАБОТНИКОВ ЛЕСА И ЛЕСОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

20–22
сентября

Эксподрев-2023 Красноярск
ВК «Красноярская
ярмарка» /
МВДЦ «Сибирь»

+7 (391) 200-44-00
expodrev@krasfair.ru
www.krasfair.ru

26–27
сентября

Петербургский
международный
лесопромышленный
форум

Санкт-
Петербург

ВО «РЕСТЭК®»
+7 (965) 772-77-91
bolgova@restec.ru
www.spiff.ru

8 октября ДЕНЬ РАБОТНИКА СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА И ПЕРЕРАБАТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ

15 ноября ДЕНЬ ВТОРИЧНОЙ ПЕРЕРАБОТКИ

20–24 
ноября

Мебель Москва
ЗАО «Экспоцентр» /
ЦВК «Экспоцентр»

8 (800) 707-37-99, 
+7 (499) 795-37-99
centr@expocentr.ru
www.meb-expo.ru

28 ноября – 
1 декабря

Woodex 2023 Москва ITE / МВЦ «Крокус Экспо»
+7 (495) 136-39-76
woodex@ite.group
woodexpo.ru

6–8 
декабря Российский лес Вологда

ДЛК Вологодской области / 
ВК «Русский Дом»

+7 (8172) 56-38-22  
dlk.vologda@forest.gov35.ru 
www.dlk.gov35.ru,  
www.roslesexpo.ru

Стоимость  указана  без  НДС  на  основании  гл.  26.2  НК  РФ   
(Информационное  письмо,  форма  26.2-7  №  142  от  «13»  августа  2010  г.,  выданное  МИФНС  России  №  8  по  Санкт-Петербургу)

Отчетные  документы  (акт  выполненных  работ)  высылаются  по  почте  вместе  с  экземпляром  журнала

* Внимание! В связи с нестабильной ситуацией, связанной с противоэпидемиологическими мерами, сроки проведения мероприятий периодически 
переносятся. Для уточнения конкретных дат рекомендуется использовать актуальную информацию на сайтах организаторов мероприятий.

Заявку на подписку можно сделать 
по телефону или электронной почте 
+7 911 099 5990, info@infoderevo.ru

4 номера (12 месяцев) – 3400 рублей 
2 номера (6 месяцев) – 2200 рублей

ПОДПИСКА НА 2023 ГОД ОТКРЫТА

К
омпания «Икеа Индастри Новго-
род»  – самая крупная производ-
ственная площадка, принадле-
жавшая компании IKEA в России. 

Предприятие состоит из завода по производ-
ству ламинированных древесно-стружечных 

плит (ЛДСП) и фабрики корпусной мебели. 
Производственная мощность завода по выпу-
ску ЛДСП составляет более 500 тыс. м³ шли-
фованной ДСП, фабрики корпусной мебе-
ли – более 7 млн корпусов шкафов и кухонной 
мебели в год.

ДАВНО ЗНАКОМЫ
ООО «Инвест Плюс»  – это SPV-компания 
(special purpose vehicle, SPV – юридическое 

лицо, преимущественной целью создания ко-
торого является реализация и обслуживание 
определенного проекта). Бенефициарным 
владельцем ООО «Инвест Плюс» является Ва-
дим Осипов, генеральный директор и совла-
делец группы компаний «Слотекс».

Вадим Осипов характеризует новый ак-
тив ООО «Инвест Плюс» как одно из самых  
современных в России предприятий, включа-
ющее в себя качественное импортное обору-
дование, отлаженные технологические про-
цессы и высококвалифицированную команду. 
Поскольку новый собственник сотрудничал 
с  новгородским предприятием много лет, он 
не понаслышке знает, о чем говорит. «Для нас 
это не просто покупка здания промышленно-

го назначения. Это еще и наследие, которое 
досталось нам от предыдущего собственни-
ка: его подход к производству, высочайший 
технологический уровень, вклад в промыш-
ленную архитектуру, инвестиции в людей, 
которые работают на этом предприятии. Нам 
важно это наследие сохранить и приумно-
жить», – подчеркнул Вадим Осипов.

СТРАТЕГИЯ 
РАЗВИТИЯ
Заявлено, что в Новгороде будут производить 
ДСП, ЛДСП, мебельные компоненты и  ком-
плектующие. Что касается производства ли-
нейки корпусной мебели, то вначале новый 
собственник панирует выпускать системы 
хранения, гардеробы и кухонную мебель. Со 
временем запустятся такие смежные катего-
рии, как «home office» и детская мебель. Го-
воря о цене, новый собственник отмечает, что 
мебель должна быть доступна широкому кру-
гу потребителей.

Необходимо понимать, новгородский ак-
тив – это отдельный бизнес-проект, а не часть 
группы «Слотекс». Но в их сотрудничестве 
прослеживаются явные взаимовыгодные де-
тали. Являясь крупным потребителем ДСП, 
по итогам сделки «Слотекс» обретает гаран-
тированного поставщика такого сырья. Также 
«Слотекс» получает собственную мебельную 
плиту, которую можно будет адаптировать 
под конкретные нужды компании. Наконец, 
«Слотекс» является производителем мелами-
новых пленок, необходимых для ламиниро-
вания ДСП. Соответственно, здесь уже нов-
городское предприятие обретает надежного 
поставщика компонентов для изготовления 
ЛДСП.

Новый собственник исходит из 3-летнего 
инвестиционного плана, который предусма-
тривает старт на уже существующей техно-
логической базе. Руководство будет готово 
к поэтапному расширению после выхода на 
устойчивые объемы производства. «Мы оце-
ниваем, что до конца 3-летнего периода до-
полнительные инвестиции в развитие актива 
могут составить 2–3 млрд руб.», – пояснил Ва-
дим Осипов.

Подготовил Владимир Колпаков
Источник: Управляющий партнер  

«Агентства коммуникационных 
 стратегий»

Уже больше года прошло с того момента, как торговая сеть IKEA приняла решение 
уйти из Российской Федерации. Этой весной состоялась покупка крупнейшего 
производственного актива компании IKEA в России – ООО «Икеа Индастри Новгород». 
Сделку завершило ООО «Инвест Плюс». Интересно, как новый собственник видит 
развитие этого актива?

НОВЫЕ ИДЕИ

Оборудование сохранено в работоспособном состоянии, 
в период простоя был организован надлежащий уход

– Подготовка к запуску завода ДСП 
идет прямым ходом. По нашим оцен-
кам, уже во второй половине мая 
мы выпустим первую продукцию, 
а в июне выйдем на регулярные объ-
емы производства ДСП. Сейчас наша 
задача – обеспечить себя сырьем 
и восстановить определенные навыки 
у наших специалистов для безопасно-
го и планового запуска.

Сергей Емельянов, 
руководитель завода ДСП 

 в Новгороде

комментарий эксперта
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https://www.meb-expo.ru/

